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Мы создаем самую мощную экономику в мире во имя до
стижения нашей главной цели — построения коммунизма, созда
ния всех условий для лучшей жизни народа, для развертыва
ния творческой энергии трудящихся, расцвета талантов и спо
собностей каждого человека.

Н. С. Х Р У Щ Е В .

ВСЕ СИЛЫ ПАРТИИ И НАРОДА НА ВЫПОЛНЕНИЕ 
ПЛАНОВ КОММУНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Заключительное слово товарища И. С. ХРУЩЕВА
на Пленуме Ц К КП СС 13 декабря 1963 года

Товарищи! Пленум Центрального Комитета КПСС за
канчивает свою работу. Думаю, что выражу общую мысль, 
если скажу, что это был замечательный большой совет 
нашей ленинской партии по одному из главных вопросов 
строительства коммунистического общества. (Аплодисменты). 
Это г Пленум— еще одно доказательство целеустремленной 
деятельности партии по претворейию в жизнь Программы, 
принятой X X I I  съездом.

Выступавшие здесь товарищи с исключительным еди
нодушием поддержали предложение Президиума Централь
ного Комитета КПСС об ускоренном развитии химической 
промышленности.

На Пленуме перед нами развернулась поистине гран
диозная картина того, какими возможностями обладает на
ша страна для создания большой химии, для дальней
шего развития экономики и подъема благосостояния народа.

Здесь были очень интересные выступления руководи
телей партийных, хозяйственных органов, ученых, передо
виков промышленного и сельскохозяйственного производ
ства. Эти выступления говорят еще об одном огромном 
достижении нашей партии. Советская страна располагает 
теперь замечательными кадрами, которые способны выпол
нить самые высокие и самые ответственные задачи ком
мунистического строительства. (Аплодисменты).

Обсуждая большие задачи партии и народа, мы всегда 
обращаемся к нашему великому вождю и учителю Вла
димиру Ильичу Ленину. Как бы порадовался Ильич, если 
бы он слышал тот большой разговор, который происходил 
на нашем Пленуме, если бы он увидел, как выросло могу
щество нашей Родины, какими громадными материальны
ми средствами обладает теперь советский народ. (Про
должительные аплодисменты).

Если бы Владимир Ильич Ленин увидел людей, сидя
щих в этом зале, если бы довелось ему послушать их вы
ступления, он бы наверняка сказал: «Стоило жить и бороть
ся. Мы не напрасно трудились!> (Бурные аплодисменты).

И это действительно так. Теперь все видят, что ленин
ские идеи, заветы Ильича живут и побеждают. (Бурные, ап
лодисменты).

Товарищи! Позвольте напомнить некоторые данные, ха
рактеризующие рост нашей экономики и объем капитальных 
вложений «а  развитие химической промышленности и свя
занных с ней отраслей.

Как указывалось в докладе, чтобы с помощью химии 
создать еще больше богатств для народа, необходимо вло
жить за семь лет в развитие химической индустрии и хими
зацию ведущих отраслей народного хозяйства 42 миллиар
да рублей. Это колоссальные средства, но выделить их и 
освоить нам сейчас по плечу.

Для того чтобы выполнить намеченную программу, мы 
располагаем достаточными средствами. В  этом легко убе
диться всем, кто хочет честно разобраться в структуре на
ших капиталовложений. В среднем нам придется ежегодно 
вкладывать в развитие химии 6 миллиардов рублей. В  ны
нешнем году мы вложим в развитие народного хозяйства 
около 32 миллиардов рублей. Если общий объем капитало
вложений в течение семи лет будет даже оставаться на 
уровне нынешнего года, то и тогда на все другие нужды, 
кроме химии, придется 26 миллиардов рублей.

Но так считать нельзя. Наши возможности в капи
тальных вложениях будут прогрессивно возрастать. Работ
ники Госплана считают, что в 1970 году объем капитало
вложений в народное хозяйство возрастет в нашей страна 
до 50— 55 миллиардов рублей в год. Затраты на химию 
определяются на 1970 год примерно в 8.5 миллиарда руб
лей в год. Таким образом, на другие отрасли народного 
хозяйства будет направляться более 46 миллиардов рублей.

Следует также еще раз подчеркнуть, ч^о общий чи
стый доход от мероприятий по химизации промышленности 
и сельского хозяйства за 1964— 1970 годы составит почти 
57 миллиардов рублей при капиталовложениях за этот же 
период в сумме 42 миллиардов рублей.

Как уже отмечалось в докладе, все затраты на развитие 
химии, вложенные за семь лет, не только окупаются, но и 
дают стране выигрыш около 15 миллиардов рублей.

Так что совершенно ясно — намеченная программа раз
вития химической индустрии будет осуществлена без >щер- 
ба для укрепления обороны страны, для роста других от
раслей народного хозяйства. Кое-кто на Западе думает, что 
если мы развиваем химию, то мы забываем об обороне. Нет, 
химия — своим чередом, а оборона своим. Правда, сегод
ня я читал, что в буржуазной печати некоторые пишут: тот, 
кто глубже вчитается в доклад Хрущева, тот поймет, что 
в Советском Союзе не ослабляется внимание к другим от
раслям экономики.

Сама химическая промышленность, по мере ее развития, 
во все больших масштабах будет давать дополнительные на
копления на расширенное воспроизводство и подъем бла
госостояния народа. Ускоренное развитие химической про
мышленности даст еше большие возможности для дальней
шего мощного подъема народного хозяйства страны в це
лом.

Все, что мы наметили, по силам нашему народу. Глав
ное, надо разумно использовать время и средства, которые 
имеют теперь наша партия, народ, трудом своим создавший 
такие возможности.

Все советские люди встречают с большим одобрением, 
с большим подъемом планы, которые обсуждает Централь
ный Комитет нашей партии. (Аплодисменты).

В эти дни мировая пресса, наши друзья и враги — 
каждый со своих позиций — оценивают работу Пленума 
Ц К  КПСС.

Для друзей Пленум Ц К  — большая радость. Они под
черкивают, чтр миллиардные ассигнования, которые мы 
намечаем ’ использовать для создания большой химии, — 
это миллиарды рублей на новый могучий рост экономики, 
на подъем благосостояния народа, это миллиарды изоби
лия. новое доказательство преимуществ социалистическо
го способа производства, цель которого — полное удовле
творение всех потребностей, человека.

Враги откликаются со своих позиций. Тут и растерян
ность и злоба. Однако не потерявшие рассудок предста
вители капиталистического мира вынуждены признать, что 
Советский Союз продолжает громадное мирное строитель
ство и что намечаемые планы Советы, видимо, выполнят. 
Выполнят, господа, выполнят без всяких «видимо»1! (Апло
дисменты).

Это уже новые, более здравые рассуждения. Раньше 
наши противники, ослепленные классовой ненавистью, про
рочили провал планов хозяйственного развития Советско
го Союза. Теперь они уже прикусйли язык. (Аплодис
менты).

Развивая химическую промышленность, мы не отказы
ваемся от сотрудничества с фирмами капиталистических 
стран, которые могут получить заказы на взаимовыгодной 
основе. Об этом говорилось в докладе. Однако эти ясные 
предложения вызвали у некоторых недоброжелателей Со

ветского Союза за рубежом стремление извратить нашу 
позицию- Одни считают, что эти наши предложения про
диктованы отсутствием у Советского Союза средств для 
развития химической промышленности. Другие, наиболее 
озлобленные противники, идут еще дальше, заявляя, что 
не следует давать Советскому Союзу долгосрочных и про
чих других кредитов, чтобы сорвать намечаемую програм
му ра'эвитиЯ химической промышленности.

Что можно сказать по этому поводу? Неужели, госпо
да, вы и теперь, на 47-м году существования Советской 
власти, проявляете такую наивность в отношении Совет
ского Союза, которую проявляли в первые годы существо
вания социалистического государства? Неужели вы допу
скаете, что Советский Союз, разрабатывая громадную 
программу развития химии, ставит ее в зависимость от 
случайностей, от того, будут ли даны кредиты капитали
стическими странами или не будут. Такая ваша наивность, 
позвольте заметить, граничит с глупостью.

Советский Союз, намечая программу развития боль
шой химии, от миллиардов до последней копейки рассчи
тывает на собственные силы, на собственные возможности, 
на сотрудничество с братскими социалистическими стра
нами. (Аплодисменты). А  то, что мы обращаемся к капи
талистическим фирмам, которые хотят с нами торговать и 
заработать на советских заказах, это дополнительный фак
тор для развития химии. Видимо, найдется немало здраво
мыслящих предпринимателей на Западе, которые захотят 
взять наши заказы и получить на этом соответствующую 
прибыль.

Товарищи! Позвольте мне выразить признательность 
ученым, инженерам, техникам, рабочим, труженикам сель
ского хозяйства — всем тем, кто принял участие в работе 
настоящего Пленума Центрального Комитета КПСС. По
звольте выразить уверенность, что, вернувшись на места, 
вы не только расскажете о работе Пленума, но станете ак
тивными проводниками в жизнь его решений. (Аплодие-. 
менты). \

Хочу еще раз подчеркнуть мысль о том, что сейчас 
развитие химической индустрии, химизация народного хо
зяйства является одной из главных задач деятельности 
партии и народа по созданию материально-технической ба
зы коммунизма. Химия как наука и как отрасль народного 
хозяйства дает возможность активно воздействовать на мно
гие отрасли экономики страны.

Через химизацию всего хозяйства мы еще выше подни
мем его научно-технический уровень, станет более высокой 
общая культура промышленного и сельскохозяйственного 
производства.

Выполнение главной экономической задачи партии и 
народа, выдвинутой X X I I  съездом, — создание материаль
но-технической базы коммунизма в решающей степени за
висит от того, как успешно выполним мы намечаемую про
грамму по быстрому увеличению производства минераль
ных удобрений, синтетических волокон, смол, пластических 
масс. Химическая промышленность — это, образно говоря, 
тот ключ, который открывает перед нами двери, ведущие 
к изобилию материальных благ. (Аплодисменты).

Вдумайтесь, товарищи, что даст химическая промыш
ленность — одна из ведущих и самых прогрессивных от
раслей индустрии. Прежде всего она позволит обеспечить 
народное хозяйство страны такими совершенными материа
лами, которые будут заменять металл, сельскохозяйствен
ное и иное сырье, она позволит оснастить самые различные 
отрасли промышленности и транспорта качественно новы
ми, более совершенными материалами.

Химическая промышленность даст сельскому хозяйству 
необходимые минеральные удобрения и средства защиты 
растений от вредителей. Это намного поднимет произво
дительность труда в сельском хозяйстве, а главное — соз
даст прочную гарантию для получения в стране высоких и 
устойчивых урожаев, неуклонного роста продукции живот
новодства. Благодаря этому мы сможем в недалеком буду
щем производить столько сельскохозяйственной продукции, 
сколько будет необходимо для полного удовлетворения по
требностей страны.

Развивая химическую индустрию, мы будем увеличивать 
накопления для расширенного воспроизводства и удовлет
ворения растущих материальных и духовных потребностей 
населения.

Вот какие возможности открывает химическая инду
стрия!

Борьба за ускоренное развитие химии должна стать 
важнейшим всенародным делом. В поход за большую хи
мию должны включиться все ооветские люди, как говорит
ся, от мала до велика. Надо нести химические знания в 
массы. Следует перестроить программы учебных занятий 
в школах, техникумах и высших учебных заведениях. Важ
но научить владению чудесами химии тружеников полей, 
работников животноводства, легкой промышленности, ин
женеров, техников и рабочих промышленности и строитель
ства; заинтересовать их в том, чтобы они изучали химию.

Большие задачи стоят в этой связи и перед нашей 
творческой интеллигенцией. Показать самым широким кру
гам советских Людей огромные возможности, которые от
крывает перед нами химия, — долг художников слова, ра
ботников кино, газет и журналов.

Только при условии, когда широкие массы трудящихся 
будут знать, что дает химия, знать свойства и качества ма
териалов. созданных химическим путем, умело употреблять 
их в дело, можно будет использовать богатые возможности, 
которые открывает химия. (Аплодисменты).

Товарищи! Хочу высказать несколько замечаний по 
сельскому хозяйству.

Сейчас мы обсуждаем вопрос об основной базе разви
тия сельского хозяйства — увеличении производства мине
ральных удобрений.

Надо помнить, что широкое применение удобрений по
требует серьезного улучшения работы сельскохозяйствен
ных органов. ..наших агрономических кадров. Они призва
ны правильно понять новые задачи и успешно претворить 
их в жизнь. Предстоит обучить десятки и сотни тысяч лю
дей умелому использованию минеральных удобрений. Мы 
должны настойчиво добиваться, чтобы при минимальной за
трате труда и средств колхозы и совхозы давали макси
мальное количество продукции.

Но это такие вопросы, которые требуют более подроб
ного и глубокого обсуждения. Мы обменивались мнениями 
в Президиуме Ц К  и пришли к выводу, что следует при
мерно в феврале будущего года созвать Пленум Централь
ного Комитета и поставить на этом Пленуме доклад мини
стра сельского хозяйства тов. Воловченко, подробно обсу
дить актуальные вопросы развития сельскохозяйственного 
производства.

У нас есть время хорошо подготовиться к Пленуму ЦК, 
разработать конкретные меры по более эффективному ис
пользованию земли, минеральных удобрений, внедрению в 
производство достижений науки и передовой практики.

Но, ие ожидая Пленума ЦК, нужно уже теперь занять
ся некоторыми неотложными делами. Я  имею в виду, преж
де всего, подъем экономики отстающих колхозов и совхо
зов, а у нас еще, к сожалению, в ряде районов страны та
ких хозяйств немало.

Нет объективных причин и условий для того, чтобы ря
дом с крепкими, передовыми хозяйствами находились сла
бые в экономическом отношении колхозы и совхозы. Как 
правило, отставание того или иного хозяйства определяется 
уровнем руководящих кадров — председателей колхозов, 
директоров совхозов, агрономов, зоотехников, а также сла
бостью в ряде районов механизаторских кадров — тракто
ристов, комбайнеров.

Естественно, что и всю работу по подъему отстающих 
колхозов надо начинать с подбора в эти хозяйства грамот
ных, подготовленных, хороших организаторов, рекомендо
вать их на посты председателей колхозов. Нужно также 
подобрать агрономов, зоотехников, помочь механизаторски
ми кадрами.

При разрешении этих'вопросов мы встретимся с опреде
ленными трудностями. Дело в том, что отстающие колхозы 
по своему финансовому состоянию не смогут обеспечить 
должной оплаты труда этих людей, то есть такой оплаты, 
которую они получают сейчас по месту своей службы за 
хорошую работу..

Получается своеобразное положение: с одной стороны, 
хозяйство отстает из-за отсутствия опытных кадров, а с 
другой стороны, — нечем платить хорошему организатору и 
специалисту, если его пригласить в слабый колхоз.

Надо найти выход. Мы уже обменивались мнениями по 
этому вопросу, и я выскажу не только свое соображение, 
а и мнение других членов Президиума ЦК.

Видимо, придется выделить специальные кредиты для^ 
этих колхозов, чтобы они могли оплачивать труд председа
телей, специалистов и механизаторов. (Продолжительные 
аплодисменты). Эта временная финансовая помощь окупит
ся, хорошие кадры смогут быстро улучшить работу колхо
зов и совхозов, поднять уровень производства._ Практика 
это подтверждает. Здесь выступал тов. Грачев. Когда-то он 
по рекомендации областной парторганизации пришел в от
стающее хозяйство. А  теперь вы слышали, руководимый им 
колхоз стал примером для всей области. Тов. Грачев родом* 
не из Калинсвкн. он из соседнего Дмитриевского района, но 
теперь уже стал настоящим калиновцем, достойно представ
ляет моих земляков на Пленуме ЦК.

Вот какие возможности у нас имеются, вот какими кад
ками располагает наша партия. А  таких, как тов. Грачев, у 
нас тысячи. Таких людей и надо выдвигать на руководящие 
посты в колхозы.

Повторяю, подобрать нужно самых лучших работников, 
не тех, которые идут в деревню с неохотой, только в по
рядке партийной дисциплины, таких и близко нельзя подпу
скать к колхозам. Если человек едет в колхоз по принуж
дению, он будет сидеть и ждать, когда ему можно вернуться 
к прежнему месту работы. Надо выдвинуть таких людей, 
которые верят в дело быстрого подъема отстающих колхо- 

■зов, верят в колхозников. В  овою очередь, таким работни
кам поверят колхозники. Вы  помните, что главным героем 
известной книги Шолохова «Поднятая целина» был питер
ский рабочий Давыдов. Смотрите, как он работал, как его 
полюбили казаки и как он полюбил колхоз. Если в те вре
мена Ленинград посылал рабочих в деревню, то теперь у 
нас и в городе и в деревне таких людей тысячи. Вот им-то 
и следует поручить почетное дело подтягивания отстающих 
колхозов. Давайте подберем Давыдовых. Грачевых, уверен, 
что за один-два года экономически слабые колхозы преоб
разятся. (Аплодисменты).

Вероятно, кадры, посланные в эти колхозы, должны 
оставаться членами профсоюза с сохранением за ними всех 
прав членов профсоюза — это социальное обеспечение 
и пр. (Аплодисменты).

Возможно, надо продумать, чтобы колхозы, как и пред
приятия, делали отчисления в государственный фонд для 
пенсионного обеспечения своих работников. (Продолжи
тельные аплодисменты).

Сейчас финансовое положение страны не позволяет в 
широком плане решить проблему об обеспечении пенсиями 
всего сельского населения. Но по мере накопления богатств 
мы будем решать и эту задачу.

В  процессе подготовки к предстоящему Пленуму возник
нут и многие другие вопросы. Не буду их затрагивать сей
час. Остановлюсь лишь на задачах увеличения производ
ства кормов и использования земли. В  печати уже стави
лись эти проблемы, и надо дать правильное направление 
такому обсуждению.

Следует иметь полную ясность в вопросе обеспечения 
скота фуражным зерном и другими кормами. Госплан СССР 
и Министерство сельского хозяйства подсчитали, что для 
нужд животноводства требуется 7-,5 миллиарда пудов зер
на. Но это общая цифра, если можно так выразиться, по
желание. Надо показать людям, откуда взять эти миллиар
ды, в каких зонах и за счет чего можно получить требуе
мое количество зерна.

За несколько дней до Пленума в печати были опублико
ваны статьи работников плановых и сельскохозяйственных 
органов, в которых изложены перспективы развития сель
ского хозяйства республик. Но в расчетах некоторых рес
публик нет ответа на такой вопрос: где, в какой зоне, за 
счет чего будет произведено нужное количество кормов?

Нельзя согласиться и с тем, что работники сельскохо
зяйственных органов в ряде случаев на первый план вы
двигают задачу улучшения лугов, пастбищ, предлагают на
править на это дело большое количество минеральных удо
брений. Ориентироваться в производстве кормов в расчете 
на луга — значит ожидать, как говорили в старину, что 
дасг господь. Мы не можем стать на такой путь. Корма 
надо производить, добиваясь лучшего использования каж
дого гектара земли.

Товарищи, надо быть реалистами и понимать, что в 
ближайшие годы мы не сможем выделить на луга и пастби
ща требуемое количество минеральных удобрений. Конеч
но, луга надо окультурить, известковать, не допускать за- 
кисления, а со временем придется для этого выделить и 
минеральные удобрения. Но мы были бы неразумными хо
зяевами и руководителями, если бы с этого начали свою 
работу сейчас.

Главное сегодня получить лучшую отдачу с пахотных 
земель.

Минеральные удобрения нам надо прежде всего на
правлять под наиболее ценные культуры, где они дадут 
максимальную эффективность. Но это, повторяю, не значит, 
что надо забросить луга. Нет. Однако подходить к этому 
Делу надо конкретно. Возьмите Латвию, Литву, Эстонию. 
Там тоже основу кормовой базы составляют кукуруза, бо
бовые, сахарная свекла. Но там определенную роль игра
ют и пастбища. Я  был в Эстонии и Латвии несколько лет на

зад, видел такие клочки земли, которые можно использовать 
только для выпасов. На таких участках траву даже трудно 
скосить, и, видимо, лучше всего устроить загонную пасть
бу скота, пусть такие участки «выкашивают» коровы.

При всем том надо определенно сказать, что минераль
ные удобрения для пастбищ сегодня страна выделять не 
может. Удобрения нужны под зерновые, кукурузу, сахар
ную свеклу, хлопок, под те культуры, которые дают основ
ную сельскохозяйственную продукцию.

В  отношении производства кормов к каждой зоне дол
жен быть свой подход, вытекающий из почвенных, клима
тических и других условий.

Нужно, чтобы работники сельского хозяйства каждой 
зоны видели, за счет чего они произведут фуражное зерно 
и другие корма. В одних зонах это будет кукуруза» озимый 
ячмень, горох, а может быть, и другие культуры. В  дру
гих — кукуруза, яровой ячмень, горох, вика, люпин.

То же самое нужно иметь в виду и в организации про
изводства сочных кормов. Это вопрос, который надо хоро
шенько продумать, товарищи.

Без высоких урожаев кукурузы, сахарной свеклы, бо
бовых культур нельзя в достатке обеспечить скот корма
ми. Это главное в животноводстве.

Здесь, наверное, присутствуют товарищи, с которыми я 
встречался в этом году осенью в Геническе. Во  время по
ездки в Краснодар и на юг Украины было много интерес
ных встреч и бесед, в которых принимали участие ученые, 
специалисты сельского хозяйства, председатели колхозов, 
передовики производства. Генический район. — один из са
мых засушливых районов Украины. Урожайность кукуру-' 
зы там в нынешнем году была низкая, и вообще из-за су
ховеев там редко бывают высокие урожаи. В  этом году кол
хозы района собрали силосной массы кукурузы всего око
ло 100 центнеров с гектара. В  беседе4 я сказал геническим 
товарищам, что, может быть, им следует сеять другие- 
культуры. Они мне ответили, что, если перестанем сеять 
кукурузу на силос, нам тогда надо переводить коров на 
солому, потому что других кормов здесь производить не
возможно. Поэтому даже сто центнеров силосной массы ку
курузы на гектар в данной зоне— это урожай выше всех дру
гих культур в пересчете на кормовые единицы.

Мне понравился такой подход товарищей из Геничес- 
ка. Они подходят к делу, исходя из расчета, сравнивая 
урожаи различных культур. Я  согласен с ними.

Можно порекомендовать нашим южанам —  украинцам, 
Ростову, Молдавии шире использовать опыт совхоза « К у 
банец», который своими силами организовал ' орошение и 
добился хороших устойчивых урожаев кукурузы. Этот опыт 
доступен' для каждого колхоза и совхоза Южной зоны. 
Почти везде возможно перегородить речку или балку, со
брать вешние и осенние воды и организовать орошение 
полей.

Мы были в колхозе «Нове життя» Херсонской области, 
где также имеется опыт орошения полей. Орошается здесь 
небольшая площадь —  около 100 гектаров. Но эти его 
гектаров орошаемой земли при внесении удобрений могут 
заменить 500— 600 и даже тысячу гектаров неорошаемой 
земли в засушливой зоне.

В  колхозе «Нове життя» мы видели на орошаемом уча
стке у звеньевого механизированного звена тов. Романюка 
посевы кукурузы. Они стояли, как лес. Тов. Романюк, ка
жется присутствует здесь.

Голос. Здесь, вот он.
Н. С. Хрущев. Где он?
А. И. Романюк. Здесь, Никита Сергеевич!
Н. С. Хрущев. Тов. Романюк, какой урожай кукурузы

вы получаете?
А. И. Романюк. В  1962 году по 1.064 центнера зеле

ной массы и по 80,4 центнера зерна. А  в этом году по 900 
центнеров зеленой массы и по 70— 75 центнеров зерна с 
гектара. (Аплодисменты).

Н. С. Хрущев. Вот, видите, тов. Романюк на поливе 
получает по 1.000 центнеров кукурузы на силос с каждого 
гектара. Никакая другая культура не. даст такого высокого 
урожая. Вот такой опыт возделывания кукурузы нам надо 
настойчиво распространять. (Аплодисменты).

Говоря о возделывании кукурузы на с^лос, хочу по
критиковать товарищей из Московской области за то, что 
они ослабили внимание к этой культуре. Хочу показать это 
на примере одного колхоза, который знают многие члены 
ЦК, так как несколько лет тому назад мы ездили на поля 
этого колхоза и видели там замечательную кукурузу. Она 
была такого богатырского роста, что председатель колхоза 
ездил верхом на коне и его не было видно из-за леса ку
курузы.

А  в нынешнем году в этом колхозе посевы кукурузы 
оказались настолько запущенными, что на них было жалко 
смотреть. Пример с этим хозяйством убедительно показы
вает, что не земля, не климат, а люди решают, их умение 
решает успех дела.

Надо овладеть мастерством возделывания кукурузы, и 
тогда эта культура будет служить источником богатства 
хозяйству. (Аплодисменты).

Производство кормов —  важнейшая задача. И ее надо 
умело решать в каждой зоне. Возьмите, например, Белорус
сию. В  настоящее время гектар пастбищ дает в республике 
4 центнера кормовых единиц. А  сколько кормовых единиц 
дают другие культуры?

Гектар кукурузы
при урожае 300 центнеров зеленой массы с початками

— 60 центнеров кормовых единиц.
Гектар сахарной свеклы
при урожае 250 центнеров — 85 центнеров кормовых единиц
Гектар картофеля
при урожае 140 центнеров — 49 центнеров кормовых единиц
Гектар моркови
при урожае 200 центнеров — 36 центнеров кормовых единиц
Гектар зеленой массы гороха
при урожае 200 центнеров — 32 центнера кормовых единиц
Гектар вико-овсяной смеси
при урожае 150 центнеров — 24 центнера кормовых единиц

Ясно, что удобрения в первую очередь надо направить 
под те культуры, которые дают наибольшее количество 
кормов с гектара.

На днях я получил письмо из Белоруссии. Его автор 
тов. Тишков, селекционер по кукурузе, пишет: «Посылаю 
Вам початки кукурузы нового сорта «Полесская», выра
щенные в этом году на белорусской земле, в Червенском 
районе, Минской области. Урожай получен по 73 центнера 
сухого зерна с гектара на площади 12 гектаров».

Вот куда надо направлять минеральные удобрения!
В  ходе подготовки к Пленуму и на самом Пленуме Ц К  

много внимания уделялось увеличению производства пше
ницы и кукурузы. Это хорошо.

(Продолжение на 2-й стр.).



Заключительное слово товарища Н, С. ХРУЩЕВА
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

Но не все товарищи правильно понимают конкретные 
пути решения этой задачи. В  украинской печати например, 
были опубликованы материалы, в которых утверждалось, 
что сеять пшеницу после кукурузы можно только в том 
случае, если кукуруза убирается на силос в конце июля. Но 
каждый человек, знающий эту культуру, скажет, что в кон
це июля кукуруза как раз наиболее интенсивно растет, у 
нее образуются початки, она набирает силу. Зачем же ее 
в это время косить?

Ученые и практики в настоящее время озабочены тем, 
чтобы найти лучшие возможности для получения высоких 
урожаев пшеницы. Вносится много ценных предложений, 
рекомендуются лучшие сорта, которые созданы нашими се
лекционерами. Здесь очень интересно выступал тов. П. П. 
Лукьяненко, создатель пшеницы «безостая-1». Тов. В. Н. 
Ремесло на Пленуме не выступал, но он хорошо выступил, 
создав новый сорт пшеницы «мироновская-808», который 
дает прекрасные урожаи.

Рекомендуются новые методы обработки почвы. Нема
ло говорится и о том, что часть пшеницы нужно сеять по 
черным и чистым парам.

Видимо, это правильно, когда идет речь, например, о 
целинных землях. Для целинных районов должна быть раз
работана особая система земледелия. Там без паров, види
мо, не обойтись. И в других засушливых районах тоже, 
возможно, потребуется иметь какое-то количество паров. 
(Аплодисменты).

Но когда пары рекомендуют для увлажненной зоны, для 
таких районов, как лесостепь Украины, Северный Кавказ,— 
это уже другой вопрос.

Практика показала, что во многих районах увлажнен
ной зоны, где ликвидированы так называемые чистые и 
черные пары, лучше, более продуктивно используются 
земли.

Даже в отношении засушливых районов у специалистов 
нет единого взгляда на черные пары. Например, в Гениче- 
ском районе Херсонской области одни говорят, что нужны 
черные пары, а другие заявляют — нет, надо сеять куку
рузу с междурядьями в 210 сантиметров, то есть на проход 
сеялки. В  этом случае колхоз собирает 20— 25 центнеров 
зерна кукурузы с гектара и имеет по существу черный пар, 
так как междурядье кукурузы в течение лета обрабаты
вается.

Здесь выступал представитель лесостепной зоны Укра
ины — председатель колхоза товарищ Кавун. В  колхозе, ко
торым он руководит, нет ни одного гектара чистых паров.
В  1962 году колхозники получили средний урожай всех зер
новых 42,1 центнера с гектара, в том числе кукурузы —  по 
71,2 центнера зерна с гектара на площади 1.000 гектаров, 
сахарной свеклы — 301 центнер, гороха — 34 центнера С 
гектара.

Где же размещает посевы озимых культур товарищ Ка
вун^ По гороху, по кукурузе. Это —  лучшие предшествен
ники для озимой пшеницы.

Или возьмите колхоз села Калиновки Курской области. 
Десятилетняя практика этого колхоза, как и многих других 
хозяйств Украины и Российской Федерации, говорит о том, 
что без чистых паров земля в увлажненной зоне использует
ся более эффективно.

Вот какой расчет дает председатель колхоза тов. Грачев 
по эффективности чистого и занятого пара. В  занятом пару 
в первый год получен урожай гороха 25,8 центнера с гек
тара, а второй год — пшеницы по 35,4 центнера с гектара.
В  целом за два года собрано по 61,2 центнера зерна с гек
тара.

В  чистом пару при самых благоприятных условиях можно 
получить зерна 30— 35 илй в лучшем случае 40 центнеров,. 
то есть в полтора раза меньше.

Поэтому, товарищи, сомнительна экономическая целе
сообразность чистых паров для данной зоны.

У нас должен быть научный подход к этому вопросу. 
Что дает больший экономический эффект, больший урожай, 
то надо поддержать и внедрить в практику. Если же дается 
хорошее теоретическое обоснование чистых паров, но на 
практике это приводит к снижению сбора зерна, то мы дол
жны прямо сказать, что нам такая система не нужна.

Повторяю, здесь должно быть отдано предпочтение ка
рандашу, экономическому расчету, я голосую за ту систему, 
которая дает больше зерна и кормов для животноводства. 
(Аплодисменты).

Кстати сказать, пшеница «мироновская-808», посеянная 
цосле кукурузы, дала в Калиновке по 43.5 центнера с гек-

ой . . . . .„ _ г Это тоже говорит не в пользу чистого пара, так как по
сеянная на силос кукуруза дает урожай 550 или 600 цент
неров. Посеянная после уборки кукурузы озимая пшеница 
«мироновская-808» дала урожай 43,5 центнера. Вот это 
эффект. А  если бы пшеница была посеяна по чистому пару, 
тогда колхоз потерял бы эти 600 центнеров силосной мас
сы кукурузы с гектара.

Словом, этот вопрос требует более глубокого обсужде
ния, всесторонних расчетов, чтобы мы не скатились с траво
польной системы на трехполку с чистыми и черными парами.

При развитии современной науки, техники и химии мы 
можем брать максимальное количество продукции с каждою 
гектара земли.

В  этом деле нельзя действовать административными ме
тодами. Надо советоваться с учеными, практиками, а главное 
надо опираться на достижения науки и опыт передовых хо
зяйств.

Как лучше всего вести хозяйство в лесостепной зоне, 
показывают передовые колхозы. У  нас есть академия этого 
дела —  колхоз, которым руководит товарищ Кавун. Он так 
поставил дело, что колхоз получает урожай пшеницы 34 — 
35 центнеров и больше, 71 центнер зерна кукурузы. На 
примере 5того хозяйства надо учиться, надо учить прилегаю
щие колхозы и совхозы. (Аплодисменты). И таких академи
ков сельскохозяйственного производства у нас в Советском 
Союзе много. Надо их поднять, надо на их примере обучать 
других, сделать так. чтобы они были действительно и мая
ками, манящими вперед, и прожекторами, которые освеща
ют путь к подъему зернового хозяйства и животноводства. 
(Аплодисменты).

Хотел бы высказать замечание о производстве белковых 
кормов. Когда слушаешь выступления некоторых работни
ков. читаешь статьи, то часто видишь рассуждения только 
о синтетических белках. Конечно, мы должны и будем раз
вивать производство синтетических белков. Но. товарищи, 
нельзя забывать, надо всегда иметь в виду задачу увеличе
ния производства кормовых культур, богатых белками. Син
тетическими белками в чистом виде животных кормить 
нельзя. Они идут как прибавки к основному корму. Поэтому, 
товарищи, не думайте, что если разовьем химию, то и забо
та о кормах для животноводства отпадет, что при помощи 
химии прямо из пробирки вы будете получать готовый про
дукт в виде, скажем, колбасы. (Оживление в зале, аплодис
менты). Этого, товарищи, пока не может быть.

, В ряде выступлений упоминалось, что Соединенные Ш та
ты производя г большое количество синтетических белковых 
веществ для животноводства. Это верно. Но нельзя забы
вать и о том, что Соединенные Ш таты сеют 11 миллионов 
гектаров сои. При среднем урожае 17 центнеров с гектара 
Америка собирает 19 миллионов тонн соевых бобов. Масло 
идет на пищевые и технические цели, а жмых используется 
для нужд животноводства.

Нам также надо производить больше гороха, сои. вики, 
люпина, люцерны и использовать для нужд животноводства 
патоку, жмыхи.

Мы намечаем большую программу увеличения производ
ства сельскохозяйственных продуктов. Ее можно осуществить 
только в том случае, если каждый гектар земли будет ис
пользован с максимальной эффективностью.

Хотел бы в заключительном слове ответить на одну за
писку, полученную мной на Пленуме ЦК. Вот эта записка.

«Товарищ Хрущев, не пора ли Вам решить вопрос о 
переводе Министерства сельского хозяйства СССР с мос
ковской дачи, «санатория» в Москву, на Орликов. 1/11, 
чтобы это министерство было тесно связано с наукой, ЦК, 
и люди не тратили бы время и здоровье на разъезды. По
думайте только, что каждый сотрудник министерства едет 
за • 60 километров на работу в оба конца — четыре часа 
плюс семь часов напряженного труда. Надеемся, что до 
конца года Вы примете разумное решение. (Оживление в 
зале).

Сотрудник Министерства сельского хозяйства Яблон
ский».

В  записке поставлен вопрос,,который заслуживает вни
мания Этот вопрос поднимается и другими работниками 
Министерства сельского хозяйства. М ы обменивались мне
ниями по этому поводу.

Прежде всего хочу сказать, почему Центральный Ко
митет и Совет Министров приняли решение, чтобы Мини
стерство сельского хозяйства было переведено из города, 
находилось ближе к земле. Это мы сделали «потому, что за 
последние годы была проведена перестройка управления 
сельским хозяйством. Все административные и торговые 
функции, которые раньше выполняло Министерство сель
ского хозяйства, были переданы другим органам. В  прош
лом Министерство сельского хозяйства торговало удобрения
ми и машинами, выполняло административные работы.

Такое положение было много лет, и фактически все со
трудники министерства бегали с утра до ночи по разным 
организациям, присутствовали на совещаниях и заседаниях.
А  для выполнения своих непосредственных обязанностей 
времени у них оставалось мало.

Ид Министерства сельского хозяйства функции прода
жи сельскохозяйственной техники теперь переданы в спе
циальный орган «Союзеельхозтехнику». Председатель это
го объединения тов. А . А. Ежевский выступал на Плену
ме, он знает свое дело. Думаю, не он виноват, что мы еще 
не торгуем как следует сельскохозяйственными машинами, 
а ими надо торговать. В  этом деле еще немало недостат
ков. Заводы часто посылают машины просто без учета 
конкретного спроса. К  чему это приводит? На станцию при
ходят машины, железнодорожники разгружают эти маши
ны, иной раз складывают прямо у дороги, и они лежат, по
ка найдутся хозяева машин, и тогда берут в целом агрегат, 
а в иных случаях кое-кто отвинчивает гайки, берет те или 
иные части машин и тем довольствуется.

Надо, чтобы наши заводы изготовляли машины по зака
зу колхозов и совхозов, а чтобы «Союзсельхозтехника» бы
ла посредником между колхозами и совхозами и промыш
ленными предприятиями. А то сейчас нередко получается 
так: делают машину, носылают ее в колхоз или совхоз, а 
там заявляют: «Нам эта машина йе нужна». На заводе в 
свою очередь говорят: «М ы сделали машину, и нам нече
го задерживать машину на заводе, и мы отправляем ее по 
заказу». Иной раз не найдешь ответственного за выпуск 
машины и за направление ее тем, кто в ней не нуждается.

Покончить надо, товарищи, с такими недостатками. Это 
я попутно затронул вопрос оо организации продажи техни
ки колхолам.

Или возьмем планирование сельскохозяйственного про
изводства, которым раньше также занималось Министерство 
сельского хозяйства Союза. Теперь это дело передано рес
публикам. Кроме того, мы создали отдел сельского хозяй
ства в Госплане Союза ССР, где этими вопросами занима
ется тов. Н. П. Гусев, который знает свое дело.

Значит, и эта часть работы отпала от Министерства 
сельского хозяйства. В  союзных республиках этим делом 
занимаются министерства производства и заготовок сель
скохозяйственных продуктов. Таким образом, теперь руко
водство сельскохозяйственным производством осуществляет
ся через планирование, которым занимаются Госплан СССР 
и Советы Министров союзных республик.

Какие же функции остались у Министерства сельского 
хозяйства Союза С С Р? Его главная функция — серьезно 
заниматься вопросами сельскохозяйственной науки, внедре
нием ее достижений в производство. Сельское хозяйство 
очень сложная отрасль производства. Между тем каждый 
профан, который потребляет продукты сельского хозяйства, 
считает, что он знает сельское хозяйство, и поэтому счита
ет, что и он может руководить сельским хозяйством.

С каждым годом наши знания растут, но и задачи ста
вятся перед сельским хозяйством все более сложные. Поэто
му и уровень руководства сельскохозяйственным производ
ством должен повышаться.

В  интересах улучшения руководства сельскохозяйствен
ным производством было признано необходимым освободить 
Министерство сельского хозяйства СССР от несвойственных 
ему функций административного управления и сосредоточить 
его внимание на вопросах сельскохозяйственной науки, экс
периментальных работах, чтобы оно руководило научно-ио 
следовательскими институтами, крупнейшими опытными 
станциями — не всеми, потому что некоторые опытные стан
ции находятся в производственных управлениях.

В  связи с этими новыми функциями и было признано 
целесообразным, чтобы министр и работники Министерства 
сельского хозяйства С С С Р не сидели на Садовом кольце в 
Москве. Что они могут организовать здесь в городе, какие 
опытные работы? Я  понимаю, что это создало трудности для 
деятельности старых сотрудников аппарата министерства. 
Мне об этом говорил и министр сельского хозяйства тов. 
Воловченко.. В беседе с ним я сказал, что в прежнем виде 
Министерство сельского хозяйства нам не нужно, что вести 
работу в Москве по выполнению новых функций министер
ства фактически почти невозможно, а для выполнения преж
них функций по руководству сельскохозяйственным произ
водством у нас есть республиканские министерства, которые 
вместе с Госпланом СССР и сельскохозяйственным отделом 
ЦК более конкретно занимаются сельскохозяйственным про
изводством. У  нас, конечно, есть много работников в различ
ных центральных организациях, каждый из которых хочет 
звонить по телефону министру сельского хозяйства, требо
вать его к себе, или требовать заместителей и сотрудников 
министерства для присутствия на различного рода заседани
ях и совещаниях.

Поэтому я на Президиуме Ц К  говорил, что надо запре
тить вызывать работников Министерства сельского хозяйст
ва в различные учреждения и дать возможность им занимать
ся наукой. Если тебе нужен министр, так ты поезжай к не
му в хозяйство министерства, ведь именно там можно луч
ше узнать, как идут дела в сельском хозяйстве, как развива
ется сельскохозяйственная наука, как внедряются ее дости
жения в производство.

Я  с уважением отношусь к министру сельского хозяйства 
тов. Воловченко прежде всего за то, что он любит землю. 
Запущенное опытное хозяйство министерства он поправил в 
течение одного года. При меньшем количестве минеральных 
удобрений, в сравнении с тем, что применялось раньше, в 
хозяйстве в два раза выросла урожайность, поднялась про- 

-■ дуктивность скота. Вот это министр, это человек, знающий 
цену минеральным удобрениям, умеющий хорошо поставить 
производство. К  такому министру будут приезжать люди, и 
он сможет рассказать и показать, что и как делать на земле. 
Такие же требования надо предъявлять и к любому работ
нику Министерства сельского хозяйства.

Поэтому, тов. Яблонский, если вы действительно люби
те сельское хозяйство, любите свою профессию, и вам дадут 
квартиру там, где находится министерство, в селе Михайлов
ском, тогда вам не за чем будет ездить в Москву, как вы 
пишите, и расшатывать свое здоровье в дороге. (Апло
дисменты).

Нельзя руководить сельскохозяйственной наукой вдале
ке от земли. Приведу такой пример. Несколько лет назад 
я был в Америке. Мне решили показать научный центр по 
сельскому хозяйству, одновременно это и управление ми
нистерства по руководству наукой. Где находится этот 
центр? В  Вашингтоне? Нет. Он находится в нескольких де
сятках километров от Вашингтона, в Белтсвилле. Не в Ва
шингтоне, а там, на земле, министр земледелия СШ А, его 
сотрудники демонстрировали научные достижения, разные 
эксперименты на растениях и животных,

И это вполне понятно.. Кто хочет действительно руко
водить наукой, тот должен не отрываться от земли.

Думаю, что работники Министерства сельского хозяй
ства не все так заражены бюрократизмом, чтобы не в со
стоянии понять эту истину.

Без науки невозможно вести сельское хозяйство на том 
уровне, на котором мы собираемся его вести. Нужно раз
вивать науку, воспитывать кадры ученых. Но при'этом сле
дует помнить, что без эксперимента ученый не может ра
ботать. А  где могут проводиться эксперименты в сельско
хозяйственной науке? На земле. От земли отрываться во
обще людям нельзя, а тем более нельзя отрываться от нее 
тем, кто призван заниматься сельскохозяйственной наукой.

Вот мой ответ вам, тов. Яблонский. (Аплодисменты).
вр.емя мы УстУпили просьбе президента 

В А с л Н И Л  М. А. Ольшанского и разрешили разместить 
президиум Академии в Москве, Тов. Ольшанский мотиви
ровал свою просьбу тем, что члены Академии работают не
посредственна на земле,’ на полях, на фермах и в Москву 
они собираются только на сессии. В  это время возникает 
необходимость их встреч с президиумом Академии. Поэто
му, по мысли тов. Ольшанского, Академия должна иметь 
небольшой аппарат в Москве.

Возможно, это и так, хотя, конечно, президиум Акаде
мии мог встречаться с учеными и на экспериментальных 
полях. (Аплодисменты).

Наука может развиваться успешно и вдали от Москвы. 
Помню, несколько лет тому назад в Ц К  пришли академик 
М. А. Лаврентьев и другие ученые и поставили вопрос о 
том, чтобы построить филиал Академии наук С ССР в Си
бири. Это далеко от Москвы, но как это нужно было для 
страны! В  Сибири несметные богатства, их надо ставить на 
службу народу. Совершенно очевидно, что институты, соз
данные в Сибири, лучше всего отвечают этой цели. И уче
ные поехали в Сибирь. Теперь там вырос город, да какой 
город, научный центр, которым гордится вся страна!

Работники сельскохозяйственной науки тем более долж
ны стремиться к земле. Когда мне нужно познакомиться с 
сельским хозяйством нечерноземной зоны, я еду к Т. Д. 
Лысенко в Горки Ленинские. Там есть что посмотреть, 
есть кого послушать.

Некоторое время тому назад всем составом Президиума 
Центрального Комитета мы поехали к тов. Лысенко и про
были несколько часов в его хозяйстве, на полях, на ферме. 
Мы получили там большое удовлетворение. На земле под
московной, на этой глинистой почве, Т. Д. Лысенко получа
ет до 500 центнеров сахарной свеклы, 30— 35 центнеров 
пшеницы с гектара. Вот это конкретное приложение науки к 
земле! (Аплодисменты).

Товарищи, во всей своей деятельности партия и прави
тельство постоянно проявляют заботу о росте народного бла
госостояния, удовлетворения- социальных и культурных по
требностей советских людей. Каждый советский человек на 
примере собственной жизни знает, что год от года в нашей 
стране все больше строится жилья, детских, культурно-быто
вых учреждений, больше выпускается одежды, обуви и мно
гих других предметов народного потребления, полнее удовле
творяются культурные запросы людей.

Мы гордимся завоеваниями в этой области. У  нас еще 
не всегда полностью удовлетворяются растущие запросы лю
дей, но мы хотим сделать намного больше и сделаем это. 
(Аплодисменты).

Главная суть настоящего Пленума как раз и состоит в 
том, что проблема развития химической промышленности и 
рост народного благосостояния находятся в неразрывной 
связи. Только создавая достаточное количество материальных 
ценностей и снижая себестоимость продукции, наше обще
ство получает возможность шаг за шагом идти по пути сни
жения рюзничных цен на товары народного потребления, по
вышать заработную плату, увеличивать отчисления в обще
ственные фонды.

Когда стоит вопрос о выравнивании, увеличении заработ
ной платы, сейчас же ставится другой вопрос — о товарной 
массе, о количестве товарюв. Если фонд заработной платы 
будет больше, чел) масса товаров, возникнут очереди, под- 
скочут цены, создадутся прочие явления, которые хорошо 
известны. Мы пережили годы, когда все вроде были миллио
нерами и платили за коробку спичек тысячи рублей. Поэто
му, чтобы подтянуть, повысить заработную плату, надо соз
дать необходимое количество товарных фондов. Каждому яс
но, что увеличение товарной массы является результатом ро
ста общественного производства на основе повышения про
изводительности труда. Надо, чтобы полки ломились от това
ров, и тогда, как говорится, хочешь не хочешь, если фонда 
заработной платы не хватает, то есть фонд заработной пла
ты меньше, чем фонд товарной массы, необходимо поднять 
заработную плату или снизить розничные цены и, тем самым, 
повысить покупательную способность населения, чтобы то
вары не лежали на полках, а шли бы к потребителю. Это 
выгодно для народа и для нашего государства. А  ^  Комму
нистической партии нет другого интереса, как только инте
ресы народа. (Бурные аплодисменты).

Реализация решений этого Пленума и будет направлена 
на то, чтобы создать возможности для производства большего 
количества товаро-в. Если мы с каждым годом будем увели
чивать производство, выпускать больше товаров, если про
изводство будет постоянно опережать фонд заработной пла
ты. это явится побудительным стимулом к подтягиванию, к 
повышению заработной платы или ‘снижению розничных цен. 
Р1сли же не будет этого, если масса товарюв будет меньше 
фонда заработной платы, то добрые пожелания ничего не 
дадут. Это каждому грамотному человеку известно, это зна
ют рабочие, колхозники, руководители предприятий.

Это понятно даже на простом примере семьи, которая 
не может израсходовать больше, чем заработала. В  госу
дарстве эта проблема решается, конечно, сложнее, чем в от
дельной семье, или, положим, в колхозном хозяйстве.

В  нашем государстве удовлетворение потребностей лю
дей происходит как путем индивидуальной оплаты труда 
по количеству и качествV. так и через общественные фон
ды, которые Владимир Ильич Ленин назвал ростками 
коммунизма.

Вопрос сочетания той и другой Формы удовлетворе
ния потребностей советских людей требует глубокого изу
чения и обсуждения. Идти ли нам только йутем повышения 
заработной платы, то есть путем увеличения индивидуаль
ного заработка человека, или заботиться о накоплении об
щественных фондов и удовлетворять нужды через общест
венные фонды? Например, уже сейчас больницы, школы, 
учебные заведения у нас бесплатные, то есть государство 
расплачивается за каждого, кто пользуется услугами этих

учреждений, из общественных фондов. Известно, что госу
дарство имеет фонды по социальному страхованию и выпла
чивает пенсии.

По какому пути мы должны двигаться дальше, забо
тясь о росте благосостояния советских людей? -

Необходимо правильное сочетание двух путей матери
ального вознаграждения людей за их труд. Наряду с уре
гулированием индивидуальной оплаты за труд, особенно 
низко- и среднеоплачиваемым работникам, возрастет роль 
и значение общественных фондов, которые и сейчас игра
ют огромную .роль в нашей стране.

Но, конечно, 'для роста индивидуальной оплаты и об
щественных фондов надо потрудиться, это все понимают. 
Нельзя стрсить иллюзий' — раз, мол, хорошую резолю
цию на Пленуме приняли, так все посыплется, как манна 
небесная. Нет, надо хорошо потрудиться для создания 
материальных благ.

Но, товарищи, мы никогда не боялись труда, всегда 
шли навстречу труду, потому что в труде чувствовали и 
упоение и сладость победы. Мы знаем, что без труда — 
ничего не создашь! Народная пословица говорит — под 
лежачий камень вода не течет.(Аплодисменты).

Ясны наши горизонты, ясна програ.мма, ясен путь, на
мечаемый на Пленуме Центрального Комитета, а народ 
уважает свою партию и, безусловно, пойдет за партией и 
приложит все усилия, чтобы решение, которое мы при
мем, было реализовано. (Бурные аплодисменты).

Если говорить о поднятии уровня зарплаты, думается, 
товарищи, в перзую голову в ближайшее время нам пред
стоит подтянуть заработную плату учителям и врачам. 
(Аплодисменты). Это мы должны сделать, не ожидая вы
полнения программы работ по развитию химии. (Аплодис
менты). Необходимо это потому, что врачи и учителя нуж
даются в этом и заслуживают этого. (Аплодисменты).

Мьг уверены в том, что программа развития химиче
ской индустрии будет выполнена. Вот почему уже сегодня 
мы можем еще раз подчеркнуть, что партия использует 
те накопления, которые даст развитие химической и дру
гих отраслей промышленности, для того, чтобы и дальше 
развивать экономику и повышать жизненный уровень на
рода.

. Особое внимание мы должны обратить на то, чтобы все 
полнее и больше удовлетворялись потребности советских лю
дей через общественные фонды, потому что это коммуни
стический путь развития общества.

Уже сегодня мы должны думать, по-какой линии будут 
расти эти общественные фонды, как они будут распреде
ляться.

Думается, что речь должна идти, например, о том, чтобы 
по мере роста материального богатства общества обеспечи
вать детей в яслях и детских садах бесплатным питанием, по
степенно переходить к бесплатным завтракам и обедам в 
школах, выдаче бесплатно школьной формы, обуви.

Таким образом, общество, государство возьмут на себя 
основные расходы на воспитание подрастающего поколения.
Ведь уже сейчас у нас обучение бесплатное. (Аплодисменты).

Дети — это наше будущее. Мы должны прилагать мак
симум усилий к воспитанию детей. (Аплодисменты). Что по
сеешь, то и пожнешь. Подрастающее поколение — продолжа
тели дела своих отцов и дедов — строителей коммунизма.
Мы еще поработаем для них, а вырастут дети и будут напол
нять все больше и больше, до краев чашу коммунистическо
го изобилия. (Бурные аплодисменты).

Распределение общественных фондов во имя подрастаю
щего поколения имеет огромное морально-политическое зна
чение.

Подобное цели может ставить перед собой только социа
листическое государство, в котором на первом месте стоит 
забота о человеке.

Кроме оказания непосредственной материальной помощи 
родителям, в этом случае дети будут воспитываться, выра
стать, испытывая на себе воздействие коммунистических на
чал.

Ведь сейчас один ребенок ест одно, а другой получает 
еду вкуснее. Ребенку подчас трудно понять, почему это про
исходит. Когда же дети в школе вне зависимости от заработ
ка родителей будут питаться вкусно и питательно —  это 
я б и т с я  очень важной психологической подготовкой к  вступле
нию в коммунистическое общество.

Правда, в этом случае малосамейные или холостяки мо
гут сказать: что же это. мол, за счет нашего вклада в обще
ственные фонды больше получат те семьи, где больше детей, 
и мы вроде страдаем.

Но тот, кто сегодня одинок, или не имеет детей, должен 
думать и о том, что, когда он •станется одиноким в старости, 
общество возьмет на себя его обеспечение.

А  те родители, которые воспитывают сегодня много де
тей, хотя им и трудно подчас приходится, воспитывают буду
щих создателей материальных ценностей коммунистического 
общества, тех ценностей, которые, в частности,' пойдут на 
обеспечение одиноких Л1рдей в старости. Те, кто воспитыва
ет десять детей, больше получат из общественных фондов', но 
ведь вырастут их сыновья и дочери, и будет у нашей стра
ны еще двадцать трудозых рук, трудовых рук строителей 
коммунизма! (Аплодисменты).

Если эти положения вызывают сомнение, я готов на лю
бую дискуссию, потому что здесь позиции наши твердые, 
коммунистические, это позиции в интересах народа. (Апло
дисменты).

Уже в этом семилетии за счет развития химии мы будем 
иметь прибавку в 15 миллиардов рублей. Химическая инду
стрия — кузнипа народных богатств. Фонды наши будут ра
сти. Давайте пофантазируем, в каких еще направлениях мы 
используем эти богатства. Без фантазии, основанной на ре- 1
альном фундаменте, нельзя жить. Не надо быть слепым кро
том. Необходимо предвидеть будущее, размышлять, наме
чать дальнейшие пути. Придет врг.мя, появится возможность, 
когда мы сначала для определенной категории рабочих.вве
дем̂  бесплатные завтраки на заводах, потом обеды. Это так
же ‘будет укреплением ростков коммунизма, о которых гово
рил В. И. Ленин. (Аплодисменты).

Создание больших материальных ценностей при помощи 
резкого развития химической индустрии позволит решать и 
другие положения, записанные в Программе йартии. (Апло
дисменты).

Подчеркиваю, что рост общественных фондов будет соче
таться с прямым подъемом заработной платы, со снижением 
цен на товары. Все факторы, способствующие подъему жиз
ненного уровня, будут приведены в действие, направлены па 
благо народа. (Аплодисменты).

Товарищи! Важнейшая роль в развитии химической про
мышленности принадлежит науке. Химия является одной из 
самых революционных отраслей науки. Так или иначе ома 
воздействует на развитие всех отраслей экономики.

Думаю, что физики, математики, биологи и другие уче
ные не будут на меня в обиде за такую характеристику хи
мии. Ведь это не принижает значения математиков или фи
зиков, потому что без математики, без физики ни одна наука 
не может развиваться, так как математика и физика —  это 
основа основ развития многих наук. Но современная химия 
развивается такими бурными темпами, приносит такие рево
люционные изменения в ряд отраслей народного хозяйства, 
что она приобрела в наши дни огромное значение.

Дать полный простор химической науке — значит, полу
чить громадный выигрыш и в темпах экономического разви
тия страны.

*
(Окончание на 3-й стр.).

Руставскне химики с огромным интересом знакомятся с материалами декабрьского Пленума Ц К  КПСС. Их глубоко взволновало приветствие Центрального Комитета партии и Совета Министров СССР. В  ответ на это приветствие 
они обязуются работать еще лучше, быстрее вводить в строй новые мощности. Н а  с н и м к е : общий вид производства капролактама. Здесь трудятся энтузиасты большой химии республики. Фото Е. Сусуникашвили.



Заключительное слово товарища Н. С. ХРУЩЕВА
О К О Н Ч А Н И Е .

Партийные и советские органы, Государственный комитет 
по координации научно-исследовательских работ должны 
взять под особое наблюдение все вопросы, связанные с быст
рейшим использованием достижений химической науки в про
изводстве и внедрением химических материалов во все отрас
ли народного хозяйства.

В выступлениях президента Академии наук С ССР М. В. 
пелдыша, академиков В. А. Каргина, Н. Н. Семенова были 
поставлены серьезные вопросы дальнейшего развития хими
ческой науки и ее более тесной связи с производством. Нам 
необходимо поставить, как главную задачу, чтобы на химиче
ских предприятиях, в научно-исследовательских учреждениях 
был образцовый порядок. Химические производства должны 
получать действительно химически чистые вещества, самые 
высококачественные реактивы и материалы.

Полностью поддерживаю предложения наших ученых 
о том, что надо как можно быстрее внедрять новейшие 
достижения науки и техники непосредственно в производ
ство. Видимо, тут и организационно кое-что надо пере
смотреть, упорядочить работу учреждений, занимающихся 
вопросами развития химии. Словом, надо создать самые 
лучшие возможности для внедрения в жизнь, то есть в 
производство, всего нового, прогрессивного, что открыва
ет теперь химическая наука.

Необходимо решительнее преодолевать бюрократиче
ские препоны, иначе, как я уже говорил, наша наука не 
даст и десятой доли того, что она может дать.

Ведь иной бюрократ все делает для того, чтобы соз
дать излишние трудности на пути нового. Часто он дей
ствует даже вроде по инструкции: нет проекта, нет заяв
ки и так далее. По форме он как бы и прав, а по сущестзу 
губит новое дело.

В вопросах новых научных достижений, новой техноло
гии, новых материалов и изделий необходимо проявлять 
высокое чувство заинтересованности, отзывчивости.

Случается, у ученого нет проекта, заведенной по фор
ме документации, но ведь можно разобраться по сущест
ву. есть ли рациональное зерно в том. что он предлага
ет, есть ли хорошая идея.

^увс^ву^^Тя ' что ^ ть  перспектива, то надо -соз
дать условия, чтобы ученый смог превратить свой науч- 
ш =п3а11 п?,' рэсчеты в реальность и тем самым внес свой 
ное хозяйство 6 хнмической пР °мь1шленности, в народ-

Думаю, что следует пересмотреть систему оплаты
лис?%роектРа°еа Тз а еве?абОТЫ' Видимо- наДо кати ть  не за шст проекта, а за весь проект в целом, учитывая его эко
номическим эффект, научную и техническую документа-

Есть очень сильные химические реактивы Они ппо
ныеаЮиТ хДо?яейп т Г аЛЛ- СлеЛУет с^лать  все. чтобы "парЖ -  ные и хозяйственные органы, наши ученые-химики об-
2 ^ но говоря, пользуяеъ такими реактивами выжигали 
дисменты).ЗМ И3 НЭШеЙ ° РеДЫ- ( ° живление в 'зале. Апло-

Придавая первостепенное значение развитию химиче
ской промышленности. мы не должны о с л а б ™

РЕолкТ,пи ЛРУГИХ ° ТрасЛей наР°лного хозяйства 
ноотпоен™ Г ! РВЫ име,0ГСя У нас в металлургии, маши- 
ш ?  авияпиАниГ ТИКР и лРУГих отраслях, например, наша авиационная промышленность до недавнего времени вн- 
яускалэ двигатели, которые работали 500 ча?овР в то Вр“

Когдаа м ы ЛпбпяИе двигатели ~  2 200-2.500 часов.

Ж Г  1еХНШ° В’ Раб0Ч“  "  Д °«-ся °Н з"а™-
горячоДвнятыгкМ,аЮЩИеСЯ с? зданием авиационных моторов.
КОТОРЫЙ птипрп ЛеЛО и С0здали авиационный двигатель, который прошел испытания на 6 тысяч часов
тах п п е ^ ы т ^  оСЛуж5ы авиадионных двигателей на самоле- 
2 500 — Я О О О  чЛ п ТЫС̂ ЧИ лчас0в- а 8 скором времени .будет 
чих и инжр^рпГ °  большая услуга  коллектива рабо-
^ П ^ Л а д Г с Г н Т ы Г З Д а Ю Щ И Х  Т а К И е  М 0 Т 0 Р Ы - Ч е С Т Ь  ИМ и  с л а -

го п б п т ^ тайте- товаРи1Р и- сколько надо металла, заводско- 
• когда двигатель работает . 500 часов, и 

сколько надо при сроке работы в две — три тысячи часов.
. уже говорил, что такие же возможности есть у нас не 

8 Моторостроении. Это относится ко всем машинам, 
механизмам, к приборостроению.

Надо повысить требовательность, чтобы машины выпу
скались добротными, как„лурщйр легче по весу, безопасными 
в эксплуатации, более долговечными и экономичными.

самую высокую требовательность необходимо проявлять 
к  качеству выпускаемой продукции вообще. Видимо, следу
ет; ввести такой порядок, чтобы фабрики и фирмы отвечали 
?а качество своей продукции непосредственно перед потреби
телем. сделать так. чтобы предприятие, фирма работали не 
на лщгазин а через магазин на потребителя.

фабРЙКа иди Фирма поставляет свои изделия в ма- 
виде товаров, например, ситца, шерсти, шелка или 
платья, то магазин является лишь посредником. Он 

продает товары по поручению заводов, швейных фабрик Ес- 
5 " »  изделия не доходят до потребителя, залеживаются, то 
отвечать за это должен не только магазин, а главным обра- 
зом тот. кто производил эти товары.
«-1 Г, положение должно быть и в отношении товаров 
народного потребления и в отношении заводского оборудова
ния. различных машин и сганков. инструментов. Там где эго 
возможно, надо шире внедрять такой принцип, чтобы потре- 

итель мог предъявлять требования к производителю тоза- 
ров, то есть, чтобы отвечал не посредник, а тот. кто плохо 
шьет выпускает плохое оборудование, инструмент и прочее.

Надо решительно ликвидировать все перегородки, за ко
торые нередко^прячутся многие недобросовестные работни
ки предприятий, выпускающих плохую продукцию. (Апло
дисменты).

Хочу также сказать, что свой вклад в развитие большой 
химии должны внести органы партийно-государственного кон
троля. Они располагают в настоящее время активом в не
сколько миллионов человек. Надо, чтобы все органы пар
тийно-государственного контроля, их актив, группы содейст
вия органам партгосконтроля включились в боевую работу по 
оказанию помощи партии в выполнении намеченной ею ог
ромной программы развития химической промышленности.

Задача органов партийно государственного контроля со
стоит в том. чтобы обеспечить повседневный контроль за вы
полнением решений настоящего Пленума Ц К  КПСС. При 
этом главное внимание должно быть обращено не только на 
вскрытие недостатков, но прежде всего на их предупрежде
ние и устранение.

Товарищи! Каждый раз, когда партия и советский народ 
принимаются за решение больших и важных задач коммуни
стического строительства, они обращаются к комсомолу, ко 
всем советским юношам и девушкам.

Комсомол, советская молодежь вписали немало ярких 
страниц в летопись всенародной борьбы за торжество социа
лизма. коммунизма.

Вспомните, с каким энтузиазмом комсомольцы создава
ли Комсбмольск-на-Амуре. строили ДнепроГЭС. Вспомните 
героический труд советской молодежи в годы первых пяти
леток, бессмертные подвиги комсомола в Великой Отечест
венной войне. (Аплодисменты).

А как горячо откликнулась наша молодежь на призыв 
партии об освоении целины! Сотни тысяч юношей и деву
шек выехали в необжитые степи, подняли их к жизни.

Партия, советский народ высоко оценили эги подвиги 
комсомола, молодежи. (Аплодисменты).

Идет ли речь о строительстве таких гигантских гидро
электростанций, как Врагская или Красноярская, о соору
жении крупных индустриальных гигантов за Полярным 
кругом, о строигельстве угольных шахт, газопроводов, же
лезных дорог, новых городов — партия обращается к юно
шам и девушкам — славному союзу молодых ленинцев- 
коммунистов. И никогда они не подводили. Так и должно 
быть. Ведь это наши дети, наша смена. (Бурные аплодис
менты).

Молодежь достойно продолжает революционное дело, 
начатое старшим поколением большевиков.

И в строи гельстбе химических заводов, лесохимии мы 
будем, товарищи, опираться на нашу молодежь, в среде 
которой много замечательных работников. ' Нам придется 
строить многие заводы, комбинаты на чистом месте, рас
чищать дебри сибирские. Кто будет ято делать? Советские 
люди! Кто более подвижен? Кого манят новые дали, геро
ические дороги? Нашу молодежь, комсомольцев!

Етце ни разу у нас не было случая, чтобы на призыв 
Ц К  партии, на наш призыв комсомольцы, молодежь не от
ветили, как подобает нашей смене. Всегда на одного, кото
рый нужен, поступало десять заявлений. (Бурные апло
дисменты).

Я  заранее говорю тов. Павлову — первому секретарю 
Ц К  комсомола, всему Ц К  комсомола и комсомольцам, на
шей молодежи: без вас мы не сможем освоить те капиталь
ные вложения, которые сейчас намечаются. Мы должны 
их осваивать с помощью молодежи, так как все это делает
ся Для вас и больше всего — для вас! (Продолжительные 
аплодисменты).

Сегодня мы вновь обращаемся к молодежи и комсо
молу. Товарищи, вы неплохо трудитесь на стройках семи

летки, на стройках химической индустрии. Партия счита
ет необходимым, чтобы вы приложили к строительству хи
мической индустрии еще больше усилий, еще больше энер
гии.

На строительстве химических объектов, на заводах, где 
создается оборудование для химических предприятий’, на 
рудниках, в карьерах по добыче химического сырья —  всю
ду найдется место для молодых, рабочих, техников, инже
неров. Там пройдут они настоящую трудовую школу, полу
чат необходимые знания, приобретут жизненную закалку.

При посещении химических предприятий и строек мне 
приходилось встречать много молодых специалистов, моло
дых рабочих, рабочих высокой квалификации, которые 
хоть и не вышли из комсомольского возраста, однако вели 
дело как вполне зрелые, знающие специалисты. Молодежь 
работает и учится одновременно. Она растет в учебе и 
труде, она вся в движении, вся в полете! Когда я был на 
Лисичанском комбинате, я видел там много замечательных 
молодых рабочих и работниц. Мне сказали, что более 70 
процентов всего коллектива — это молодые рабочие, ком
сомольцы. которые имеют- среднее образование. Товари
щи, это уже новое пополнение рабочего класса нашей стра
ны, которым мы законно гордимся. (Аплодисменты). ,

Молодежи жить при коммунизме. Поэтому она должка 
активно строить материальную основу коммунистического 
общества, идти вперед, в дружном единстве со старшими, 
со своими отцами и матерями, братьями и сестрами.

Ведь только социалистическое общество разрешает про
блему поколений, проблему отцов и детей с высоких нравст
венных позиций. Отец хочет вырастить сына достойным 
своего времени, а сын хочет быть достойным своего отца. 
(Продолжительные аплодисменты).

Так что, товарищи комсомольцы, засучив рукава, энер
гично беритесь за еще одно важное дело, достойно труди
тесь на благо своего народа. (Бурные аплодисменты).

Товарищи! Каждый Пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза становится не 
только крупным этапом в жизни советского народа, но и 
воспринимается повсюду за пределами нашей страны как 
событце большого международного значения.

В  результате осуществления программы ускоренного 
развития химической промышленности Советского Союза 
намного возрастет не только урожайность наших полей, но 
и. если можно так выразиться, урожайность идей социа
лизма и коммунизма.

Мы живем в бурную эпоху, главным содержанием ко
торой является переход от капитализма к социализму. На
ша страна, другие социалистические государства решают 
грандиозные задачи строительства нового общества не в 
безвоздушном пространстве, не в колбе, в которой прово
дят свои опыты химики, а в постоянном соприкосновении 
с окружающим миром, где много наших друзей, но немало 
и тех. кто с бешенством обреченных готов поставить на' 
карту даже собственное существование, лишь бы остано
вить победоносное шествие социализма и коммунизма.

В  этих условиях чем больше наши хозяйственные ус
пехи, тем выше авторитет Советского государства на меж
дународной арене, тем притягательнее для народов поли
тика мира, мирного сосуществования, которую последова
тельно проводят Центральный Комитет нашей партии и 
Советское правительство. (Аплодисменты).

Именно потому, что наша генеральная линия в меж
дународных делах — это курс на мирное сосуществование 
государств с различными социальными системами, на эко
номическое соревнованир между ними, именно поэтому Со
ветское государство, созданное В. И. Лениным, вело и ве
дет неустанную борьбу за решение проблемы разоружения, 
за достижение соглашения о ликвидации вооружений. Курс 
на экономическое соревнование и курс на разоружение в 
равной мере вытекают из социальной природы нашего об
щества.

Коль скоро мы уверены в том. что социалистическая 
система продемонстрирует свои преимущества над капита
листической системой на поприще мирного экономическо
го соревнования, и одержит над ней победу;-— а мы убеж
дены в этом так же. как в том, что весна всегда сменяет 
зиму. —  то у нас нет и не может быть никакой заинте
ресованности в гонке вооружений.

И если Советский Союз совершенствует свою оборо
ну. принимает меры к обеспечению безопасности наших 
друзей и союзников — социалистических государств и к 
обеспечению мира во всем мире, то поступаем мы так по
тому, что вынуждены это делать перед лицом вооружений 
империалистических государств, военных приготовлений 
агрессивных блоков.

Конечно, заключение Договора о частичном запреще
нии испытаний ядерного оружия, а также достижение до
говоренности о невыводе объектов с ядерным оружием на 
орбиту вокруг Земли — это хорошие, полезные дела. Но это 
лишь начало.

Главное заключается в том, чтобы встать на путь фак
тического или. как еще говорят, физического разоружения 
и идти по этому пути до конца.

Советский Союз к этому готов сегодня, как и вчера, 
а если у кого-либо на Западе есть сомнения на этот счет, 
что ж  пусть проверит искренность наших намерений. Мы 
готовы немедленно заключить соглашение о разоружении 
и проводить его в жизнь.

Не так давно в переговорах между Советским Союзом и 
державами Запада обсуждался вопрос о сокращении числен
ности вооруженных сил и вооружении крупных государств, 
что же выяснилось в результате этого обсуждения? А выяс
нилось вот что. Когда заходила речь о том. чтобы сократить 
численность Вооруженных Сил и вооружений Советского Со
юза и его союзников по Варшавскому договору, с одной сто
роны. и численность вооруженных сил и вооружений круп
ных держав Запада и их союзников по НАТО, с другой сто
роны. то нам неизменно указывали на то, что западные дер
жавы. мол, не могут пойти на какое-либо существенное со
кращение своих вооруженных сил и вооружений прежде все
го потому, что Советский Союз и его союзники имеют боль
шой перевес как раз в численности вооруженных сил и во
оружений а б ы Ч Н О Г О  ТИШ.

Тут же заявлялось, что ввиду этого западные державы 
должны сохранять и наращивать ядерное оружие, чтобы 
уравновесить мощь своих вооруженных сил с мощью вору- 
женных сил стран Варшавского договора. И это говорилось в 
то время, когда Советский Союз предлагал, —  да и сейчзс 
мы это предлагаем, —договориться о том. чтобы численность 
его вооруженных сил была равна численности вооруженных 
сил СШ А.

Тогда же обсуждался и вопрос о сокращении численно
сти иностранных войск, расположенных на территории обоих 
германских государств, и вообще иностранных войск на тер
ритории государств Европы. Мы настаивали на сокращении 
иностранных войск в Европе и выводе их в пределы нацио
нальных границ соответствующих держав.

Например, мы предлагали сократить численность ино
странных войск на территории Германской Демократической 
Республики и Западной Германии на одну треть или в дру
гом согласованном размере. За всем этим мы предлагали 
установить соответствующий контроль. Но наши партнеры 
по переговорам остались глухими и к этим нашим предло
жениям.

Для нас и тогда было совершенно ясно, что отказ запад
ных держав от договоренности на такой основе свидетельст
вует об их нежелании идти на какое-либо соглашение о со
кращении численности вооруженных сил и вооружений.

То, что произошло в последующем, лишний раз это под
твердило. В  последнее время государственные деятели За 

пада не раз заявляли, что ныне не у Советского Союза, не у 
стран Варшавского договора, а у стран НАТО  больше сол
дат и вооружений обычного типа. С подобным заявлением 
совсем недавно выступил министр обороны С Ш А  Р. Макна
мара.

Но если западные державы придерживаются теперь тако
го мнения, то, казалось бы. отпадает тот предлог. —  именно 
предлог, не больше, —  которым они в течение долгих лет 
пытались оправдать свое нежелание договориться с Совет
ским Союзом и его союзниками о сокращении вооруженных 
сил и вооружения.

Вы  считаете, господа, что численность войск НАТО боль
ше, чем у стран Варшавского договора? Так почему же вы и 
теперь не идете на соглашение о сокращении вооруженных 
сил , и вооружений? Почему же вы и теперь не идете на сокра
щение иностранных войск, расположенных на территории 
Федеративной Республики Германии и Германской Демокра
тической Республики? Советский Союз ведь и сегодня это 
предлагает. Такое сокращение внесло бы большую разрядку 
в обстановку в Европе и во всем мирю. Крюме % того, и это 
главное, оно было бы подготовкой к кардинальному решению 
проблемы разоружения, к полному выводу всех иностран
ных войск с чужих территорий в пределы своих националь
ных границ, к всеобщему и полному разоружению.

Когда мы говорим о сокращении численности вооружен
ных сил и вооружений, в том числе иностранных войск па 
территории государств Европы, мы не имеем в виду нанести 
ущерб какой-либо стране. Мы исходим из того, что это мож
но осуществить, не нарушая соотношения сил государств, 
принадлежащих к обеим группировкам — НАТО и Варшав
ского договора.

Само собой разумеется, что мы, как и раньше, предла
гаем установить контроль за осуществлением всех этих 
шагов. Кроме того, как известно, мы предлагаем установить 
контрольные посты на территории государств, принадлежа
щих к обеим группировкам, в целях недопущения тайной 
концентрации вооруженных сил и предотвращения внезапно
го нападения.

Вот наша ясная и конкретная программа. От ее выпол
нения выиграли бы обе стороны, выиграло бы дело мира в 
целом. (Аплодисменты).

Сопротивлению этим шагам нельзя найти никакого оп
равдания. если стоять за разрядку напряженности, за мир.

Можно, конечно, рассуждать о том, у  кого сейчас боль
ше батальонов, полков, дивизий, и даже производить соот
ветствующие подсчеты с помощью электронных машин, как 
это, говорят, принято теперь в Пентагоне. Но мы живем не 
в наполеоновские времена, когда мощь вооруженных сил го
сударств измерялась в тысячах штыков и сабель. Сейчас 
иной век — век ядеоного оружия, обладающего небывалой 
разрушительной силой.

Кстати сказать, с заявлениями о новых оценках соотно
шения численности вооруженных сил НАТО и стран Вар
шавского договора выступают сейчас и некоторые западно- 
германские деятели, в частности, военный министр Федера
тивной Республики Германия Хассель, который к тому же 
похваляется тем, что западногерманский бундесвер — самая 
крупная армия в НАТО после американской. Слушаешь та
кие речи и невольно думаешь, что кое-кого история мало че
му научила.

В  Германии уже были люди, которые трубили о мощи 
немецкого оружия, обещали повести немцев к легким побе
дам. к господству над миром. А  к чему привели они немцев?
К  миллионам и миллионам могил. Гитлеровский рейх рухнул, 
и на его обломках возникли два германских государства, од
но из которых — Германская Демократическая Республика 
твердо встала на пугь мира и социализма. (Аплодисменты).

Советские люди — мирные люди. Мы заняты выполне
нием грандиозных созидательных планов. Но мы хотим пре
дупредить тех, кто в отношениях с социалистическими стра
нами уповает на силу оружия, кто отравлен реваншистским 
угаром: день, когда они посмели бы развязать агрессию, был 
бы их последним днем. (Аплодисменты). У  Советского Союза 
есть все необходимое и в достатке, чтобы обуздать любого 
агрессора, обеспечить безопасность нашего народа, народов 
социалистических стран. (Продолжительные аплодисменты).

Но, повторяю. Советский Союз предлагает соревноваться 
не в приготовлениях к войне, а на поприще мира. Мы про
тив гонки- вооружений и не хотели бы подливать масла в 
огонь. Советский Союз уверен, что есть более реальный под
ход к тому, как жить на одной планете государствам с раз
личным социальным строем. Мы хотели бы думать, что по
нимание этого возобладает и у государственных деятелей за
падных держав и что они подчинятся велению времени; тре
бованиям народов — приступить к разоружению.

Со своей стороны Советский Союз не ослабит усилий в 
борьбе за достижение этой цели.

Хочу доложить Пленуму Центрального Комитета, что мы 
обдумываем сейчас возможность некоторого дальнейшего со
кращения численности наших Вооруженных Сил.

Имеется также в виду внести на предстоящей сессии Вер
ховного Совета СССР предложение о том. чтобы несколько 
сократить расходы по военным статьям бюджета на следую
щий — 1964 год.

Эти наши миролюбивые акции — новый вклад Совет
ского государства в тот процесс смягчения международной 
напряженности, толчок которому был дан заключением До
говора о частичном запрещении ядерных испытан 1й. (Апло
дисменты).

Смотрите, говорим мы всем. Советский Союз не только 
призывает к наращиванию усилий, направленных на оздоров
ление международной обстановки, но и подкрепляет свою 
готовность к этому принятием серьезных решений, весомы
ми политическими делами.

Обеспечить мирные условия для построения коммунизма 
в нашей стране и развития мировой системы социализма и 
вместе со всеми миролюбивыми народами избавить челове
чество от мировой истребительной войны — такова цель 
внешнеполитической деятельности КПСС. Так записано в 
Программе нашей партии, и Советский Союз все делает для 
того, чтобы устранить угрозу войны. (Продолжительные ап
лодисменты).

Наши планы — планы мирного строительства. М ы при
зывали государственных деятелей Запада раньше и обра
щаемся к ним сегодня — давайте направим наши усилия 
не на гонку вооружений, не на то. чтобы громоздить но
вые и новые горы оружия, а на мирное соревнование, на 
разоружение, на решение назревших международных во
просов путем переговоров.

Политика мирного сосуществования государств с раз
личным социальным строем является единственно разум
ным в наше время курсом, за проведение которого неиз
менно выступал и выступает Советский Союз. (Аплодис
менты). ,

Сейчас агрессивные милитаристские круги С Ш А  опять 
начинают нагнетать напряженность и сгущать атмосферу 
вокруг Республики Куба. Редкий день обходится без того, 
чтобы кто-либо из американских «бешеных* не выступил 
с призывом проводить более жесткую политику в отноше
нии Кубы и ликвидировать, как они привыкли выражаться, 
«коммунистическую угрозу» в Западном полушарии.

Все более явными и настойчивыми становятся попыт
ки сколотить единый фронт сил реакции американского 
континента против революционной Кубы, для чего, в пер
вую очередь, используется механизм организации амери
канских государств.

По-прежнему всю эту провокационную возню старают
ся оправдать тем, что Куба якобы угрожает другим лати
ноамериканским странам. В  подтверждение этого в ход пу-
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щена версия, будто в Венесуэле найдено какое-то оружие, 
заброшенное туда с Кубы.

Но это старый прием разведчиков и агрессоров. Как 
показывает многолетняя практика, не требуется большого 
труда для тех, кто «находит* оружие. Они обычно нахо
дят то, что сами положили. А теперь вокруг этого подни
мают шум и разжигают страсти. Кубу обвиняют, как гово
рится, во всех смертных грехах.

Если действительно стремиться к оздоровлению обста
новки в районе Карибского моря, к нормализации отноше
ний между С Ш А  и Кубой, то нужно заняться расследова
нием реальных фактов, а не выдумок разведок.

По какому, например, праву и кто посылал недавно на 
Кубу судно «Рекс» с оружием и диверсантами, захвачен
ными на месте преступления кубинской береговой охра
ной? Кто финансирует и кто готовит и перебрасывает ди
версантов на Кубу?

Вот какими вопросами надо было бы заняться, потому что 
такие пиратские набеги действительно отравляют между
народную атмосферу и создают угрозу миру. (Аплодис
менты).

Хотел бы прямо сказать: Господа агрессоры, не бря
цайте оружием, не играйте с огнем! Надо ясно отдавать 
себе отчет в том. что если будет нагнетаться напряженность 
и создаваться угроза для Кубы, то это не может не ото
зваться на всей международной обстановке.

Покушение на свободу и независимость Кубы  было бы 
грубейшим нарушением Устава ООН, вмешательством во 
внутренние дела революционной Кубы, агрессией против 
суверенного государства. Такая агрессия затронула бы все 
страны, в том числе и Советский Союз.

Кроме того, у Советского Союза есть определенные 
обязательства в отношении братской Республики Куба. Мы 
не раз заявляли и заявляем вновь, что революционная 
Куба не останется беззащитной, если на нее нападут агрес
сивные милитаристские круги СШ А. (Аплодисменты).

Тот в Латинской Америке, кто пошел бы на поводу «бе
шеных» в Соединенных Штатах и позволил бы втянуть се
бя в опасные авантюры против Кубы, совершил бы шаг, иду
щий вразрез не только с коренными интересами самих лати
ноамериканских стран, но и с интересами всеобщего мира 
и безопасности народов. (Аплодисменты).

Это — опасный путь, он увел бы в сторону от мирного 
сосуществования — единственно возможной и разумной в 
наше время формы отношений между государствами с раз
личным социальном строем. Уважение и еще раз уважение 
национальнего суверенитета всех стран — больших и малых, 
невмешательство во внутренние дела других государств — 
вот самое элементарное условие предотвращения военных 
конфликтов и создания обстановки доверия и сотрудничест
ва между государствами. (Аплодисменты).

Советский Союз решительно и последовательно отста
ивает именно эти принципы. М ы  приветствовали и привет
ствуем стремления правительства революционной Кубы нор
мализовать свои отношения с Соединенными Штатами Аме
рики.

Мы осуждаем агрессию, которую ведут американские им
периалисты в Южном Вьетнаме. Наши симпатии на стороне 
мужественных патриотов Южного Вьетнама, которые борют
ся за свободу своей родины. (Аплодисменты).

Мы верим, что народ Южного Вьетнама, борющийся за 
правое дело, победит! (Аплодисменты).

В  последние месяцы были предприняты важные шаги к 
разрядке международной напряженности, положено начало 
решению спорных международных проблем путем перегово
ров.

Интересы человечества требуют, чтобы все государства, 
и прежде всего великие державы, следовали по этому пути, 
устраняя все. что мешает государствам и народам жить в
мире и дружбе. п и т а  т->Хотелось бы верить, что здравые силы в С Ш А  — тх 
кто реалистически мыслит и понимает, какую ответственность 
кесст их страна за судьбы мира, проявят волю и наид\т с 
ства обуздать агрессивные милитаристские круги «беше
ных», чтобы предотвратить опасное развитие событии, в ко
торые неизбежно были бы вовлечены С Ш А , как и другие 
страны.

Хочу привести следующее высказывание государственно
го секретаря С Ш А  Д. Раска из его речи на собрании нацио
нального фермерского союза 10 декабря:

«Когда я был ребенком, мы чувствовали себя в безопас
ности на своем континенте, защищенном океанами. В  насто
ящее время мы не можем чувствовать себя в безопасности 
отдельно от остальной части нашей планеты. В  наши дни 
межконтинентальных ракет и термоядерных боеголовок мы 
можем чувствовать себя в безопасности только в том случае, 
если будет безопасность во всей окружающей нас среде. Под 
всей окружающей нас средой мы подразумеваем теперь не 
только сушу, водные пространства и воздух земли, но и 
прилегающие районы космического пространства — до тех 
пределов, до каких человек может добраться сам или куда он 
может забросить сделанные им приборы».

Не плохо сказано. Можно только пожелать, чтобы поболь
ше было таких суждений, а главное, чтобы подобные заявле
ния подкреплялись соответствующими действиями.

Государственные деятели должны, конечно, не только 
правильно понимать и оценивать время, в которое мы живем, 
но и делать из этого правильные выводы.

Поскольку агрессивные милитаристские круги —  «беше
ные* хотели бы разжечь войну против Кубы и. следователь
но, развязать мировую войну, то ради сохранения мира надо, 
пока не поздно, чтобы на них была надета смирительная ру
башка. Это и будет последовательность в оценке положения 
в мире и в действиях, последовательность в словах и делах. 
(Аплодисменты).

Внешняя политика нашего Советского государства ясна и 
последовательна. Мы делаем и будем делать все от нас зави
сящее, чтобы мировая система социализма развивалась и 
крепла. Проводя политику мирного сосуществования госу
дарств с различным общественным строем, мы будем стре
миться к укреплению всеобщего мира и дружбы между на
родами, к укреплению могущества и безопасности нашей ве
ликой Родины. ЦК КПСС  и Советское правительство будут 
и впредь осуществлять эту внешнюю политику, зная, что она 
пользуется поддержкой всей нашей партии, всего нашего на
рода. (Продолжительные аплодисменты).

Товарищи! Мы уверены, что этот наш Пленум займет 
видное место в коммунистическом строительстве. Решения 
Пленума, программа ускоренного развития химической ппо
м ы т  лен ноет и имеют огромное значение. Конечно, надо бу
дет основательно поработать, чтобы воплотить намеченную 
программу в жизнь. Но у нас имеется все для этого. Есть у 
нас необходимые материальные возможности, есть передовая • 
наука и техника, имеются кадры инженеров и техников, есть 
могучая сила, двигающая нашу страну вперед и вперед, —  
это героический рабочий класс и колхозное крестьянство.

Все у нас есть, товарищи, надо только умело организо
вать работу, и тогда мы действительно поднимемся на та
кой горизонт, достигнем таких высот, каких никогда еше 
не занимала наша страна. (Продолжительные аплодисменты).

Наше коммунистическое общество обеспечит создание 
таких материальных и духовных ценностей, которые станут 
еще более притягательными для народов всех стран мира, 
в том числе и для народов самых развитых капиталисти
ческих стран.

Идеологи капиталистического мира любят похвастать 
высоким жизненным уровнем населения таких, например, 
государств, как С Ш А . Но их страшит, что Советский Со
юз, другие страны социализма, народы которых, сбросив 
оковы капиталистического гнета, быстрыми темпами дого
няют самые развитые капиталистические страны по уровню 
экономического развития и перегонят их! Недалеко уже 
такое время, когда советский народ превзойдет Соединен
ные Ш таты Америки по производству продукции на душу 
населения, станет первой страной в мире по своему эко
номическому развитию.

Рабочий класс, народные массы всех стран, вдохновляе
мые примером коммунистов, бесстрашных борцов за пело 
народа, будут решительнее становиться в ряды сторонни
ков коммунизма, бороться за торжество коммунизма в сво
их странах. И они неизбежно победят в этой’справедливой 
борьбе. (Продолжительные аплодисменты).

*  *  *

Товарищи! Я  заканчиваю свое выступление. Великий 
основатель нашей партии Владимир Ильич Ленин учил, что 
рабочий класс, народ оценивают политику партии, ее дея
телей не по словесным заверениям, а по конкретным де- лам.

А дела в нашей стране идут успешно. Мы уверенно 
идем к  победе коммунизма, и н и к о м у  не удастся задержать 
наше поступательное движение. (Бурные аплодисменты).

Вперед, товарищи, под знаменем Ленина, по п у т и  ко
торый намечен решениями исторического X X I I  съезда — 
по пути строительства коммунизма! (Бурные, продолжитель
ные аплодисменты. Все встают).

15 декабря 
1963 года.

З А Р Я  
О С Т О К А
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НА ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
таи и и химическом машино- в освоение новых земель Таджи-

Г  П П'МГПап 1 иан/111 Ъ :1х = Г Г ! — «Речь товарища Г. Д . Джавахишвили
(Председатель Совета Министров Грузинской ССР)

Товарищи! В  докладе Никиты 
Сергеевича Хрущева на данном 
Пленуме с исчерпывающей полно
той охарактеризовано нынешнее
состояние химической индустрии
■ нашей стране, вскрыты имею
щиеся в этой области серьезные 
недостатки и намечены конкрет
ные направления и программа
дальнейшего развития химической
промышленности и химизации на
родного хозяйства Советского 
Союза. Развитие химической про
мышленности и химизация народ
ного хозяйства являются в насто
ящее ' время одним из централь
ных вопросов деятельности Комму
нистической партии, Советского 
правительства и всего советскою 
народа. От того, насколько быстро 
и успешно мы двинем вперед хи
мическую промышленность, осо
бенно производство минеральных 
удобрений, синтетических волокон 
н пластических масс, во многом 
будет зависеть успешное реше
ние основной задачи коммунисти
ческого строительства — создание 
материально-технической базы 
коммунизма.

Такая прогрессивная отрасль 
народного хозяйства, как химиче
ская промышленность, не получи
ла в прошлом должного развития 
в Грузинской ССР. В  республике 
до 1958 года было лишь два срав
нительно крупных предприятия — 
Кутаисский литопонный завод и 
вступивший в строй в 1956 году 
Руставский азотнотуковый завод. 
Удельный вес валовой продукции 
химической промышленности в
общем объеме промышленного 
производства был очень невелик.

Майский (1958 года) Пле
нум Ц К  КП СС  положил на
чало быстрому развитию хи
мической промышленности в 
республике. Контрольными цифра
ми семилетнего плана по Грузин
ской С С Р было предусмотрено 
строительство ряда новых объек
тов большой химии — таких, 
как производство капролактама, 
завод синтетического волокна, 
расширение Руставского азотно
тукового завода, а также увеличе
ние производственных мощностей 
на существующих предприятиях. 
Я  хочу доложить Пленуму, что 
эта программа выполняется успеш
но. Только в 1963 году в установ
ленные сроки были пущены в эк- 
штуатацию на Руставском азотно
туковом заводе дополнительные 
мощности по производству азотной 
кислоты, аммиака и аммиачной 
селитры. Это позволило значитель
но увеличить производство азотных 
удобрений. В  1963 году будет 
произведено сульфата аммония поч
ти в два раза больше, чем в 
1958 году.

Хотя и с опозданием, за что наг 
правильно упрекнул Никита Сер
геевич Хрущев в своем докладе, 
но к открытию Пленума заверше
ны строительно-монтажные рабо
ты по комплексу цехов производ
ства капролактама. уже выпуще
но несколько десятков тонн кап
ролактама и в настоящее время 
идет освоение и совершенствова
ние технологического процесса. 
(Аплодисменты). Вошли в строй 
«опытное производство завода син
тетического волокна и цех мышь
яковых препаратов. До конца го
дя будет обеспечено увеличение 
выпуска медного купороса, а так
же ввод мощностей по другим от
раслям промышленности, которые, 
я  бы сказал, имеют прямое отно
шение к  развитию химии.. Это 
пуск Храмской ,  гидроэлектростан
ции №  2 на 112 тысяч киловатт, 
первая очередь Тбилисской ГРЭ С  
на 150 тысяч киловатт. Будут за
кончены, по всей вероятности, ра
боты по монтажу двух печей Зе- 
стафонского ферросплавного за
вода.

Наши строители, химики и мон
тажники, воодушевленные привет
ствием Ц К  КПСС  и Совета Ми
нистров СССР, сделают все для 
■того, чтобы в установленные сро
ки пустить объекты большой хи
мии, и в частности, крупный завод 
синтетического волокна в городе 
Рустави. С пуском этого завода в 
республике будет создана новая 
отрасль химической индустрии 
промышленность синтетических 
волокон, призванная сыграть важ
ную роль в дальнейшем развитии 
в Грузии и в целом в Закавказье 
текстильной промышленности. Бу 
дут завершены работы по расши
рению Кутаисского литопонного 
завода, а также введен в действие 

• ряд новых цехов. В  результате 
строительства новых и расшире
ния действующих предприятий ва
ловая продукция химической про

рабатывающего завода, коксовый 
газ Руставского металлургическо
го завода и отходящие газы Зеста- 
фонского завода ферросплавов.

Химизация сельского хозяйства 
означает для нашей республики 
прежде всего значительное увели
чение производства таких культур, 
как чай, цитрусовые, табак, эфи
ромасличные, виноград и плодо
вые. Эти культуры, особенно чай 
и цитрусовые, требуют высоких 
норм внесения минеральных удоб
рений. но вместе с тем они очень 
отзывчивы на них. Так. для то
го, чтобы получить высокий уро
жай чая, необходимо внести 25 
центнеров минеральных удобрений 
на гектар, из них 70 процентов 
азотных удобрений.

Об огромной эффективности 
применения в субтропиках мине
ральных й органических удобре
ний можно судить -по опыту кол
хозов и совхозов республики. Ес
ли без внесения удобрений на 
чайных плантациях урожайность 
сортового листа с одного гектара 
не превышает 10— 12 центнеров, 
то при полном обеспечении удоб
рениями и проведении необходи
мых агротехнических мероприя
тий средняя урожайность достига
ет 40 центнеров, а в отдельных 
передовых хозяйствах — 50— 70 
центнеров с гектара.

Мы должны использовать все 
возможности для увеличения про
изводства зерна, в особенности 

•пшеницы, кукурузы и других куль
тур. Мы можем это сделать без 
ущерба для роста производства 
основных технических культур. В 
1963 году совхозы и колхозы рес
публики продали государству бо
лее 12 миллионов пудов зерна. В 
наших условиях при внесении пол
ной нормы удобрений под пшени
цу, особенно сорта «безостая-1», 
на поливных землях можно полу
чать гарантированный урожай в 
45 — 50 и более центнеров, а ча 
неполивных, но увлажненных поч
вах — 25 — 30 центнеров с гекта
ра. Еше более высокая прибавка 
урожая достигается по кукурузе, 
урожай которой на поливных и 
обеспеченных влагой землях при 
внесении удобрений удваивается и 
даже утраивается. В  колхозе име
ни Джапаридзе, председатель ко
торого тов. Кочиашвили присут
ствует на данном Пленуме, на не
поливных землях в этом году по
лучено 30 центнеров зерна с гек
тара на площади более двух тысяч 
гектаров. Это говорит о том, что 
при внесении удобрений на ороша
емых землях можно получать 
50 — 60 центнеров зерна с гек
тара.

Орошаемое земледелие являет
ся большим резервом увеличения 
производства зерна в республике. 
По совету Никиты Сергеевича 
Хрущева, высказанному на сове
щании работников сельского хо
зяйства Северного Кавказа, мы
выделили под урожай 1964 года 
130 тысяч гектаров орошаемых 
земель, а по мере ввода новых
оросительных систем думаем в те
чение 1966 — 1970 годов выделить 
еше около 150 тыс. гектаров. С 
учетом обеспечения в ближайшие 
годы посевов зерновых культур 
полной нормой минеральных удоб
рений при максимальном исполь
зовании поливных земель произ
водство зерна в колхозах и совхо
зах республики к 1970 году может 
быть доведено до 100 — 110 мил
лионов пудов вместо 43 миллио
нов пудов, произведенных в 1963 
году.

Производство азотных удооре- 
ний, главным образом из газового 
сырья, наиболее выгодно и эко
номически оправдано организовать 
на базе существующей газопрово
дящей сети в местах потребления.

Для удовлетворения* нужд на
шей республики в минеральных 
удобрениях было бы целесооораз- 
но ввести дополнительные мощно
сти на Русгавском азотнотуковом 
заводе по производству азотных 
удобрений в количествах, обеспе
чивающих потребности республики. 
Потребность нашей республики в 
фосфорных удобрениях не может 
быть удовлетворена поставкой из 
ближайших экономических райо
нов. Производство этих удобрений 
в виде суперфосфата или сложно- 
смешанных удобрений может быть 
успешно огранизовано на месте, 
если учесть возможность получе
ния серной кислоты для этого про
изводства из пиритовых концен
тратов, которые неизбежно будут 
образовываться при обогащении 
меднопиритовой и полиметалличе
ских руд Маднеульского место
рождения. Целесообразно органи
зовать на базе этого бросового 
сырья производство серной кисло
ты, что обеспечит организацию 
производства фосфорных удобре-

мышленности в республике в 1965 ний.
году по сравнению с 1958 годом В  предложениях республики 
увеличится в четыре с лишним на 1966-1970 годы намечается

также расширение производствараза.
Исходя из задач химизации на

родного хозяйства, с учетом эко
номической целесообразности, на
ми подготовлены предложения по 
дальнейшему развитию химической 
промышленности республики на 
1966— 1970 годы. Эти предложе
ния базируются на максимальном 
использовании ресурсов природно
го газа, а также имеющегося у 
нас минерального сырья и других 
потенциальных ресурсов — таких, 
как газы Батумского нефтепере-

капролакгама на Руставском азот
нотуковом заводе, организация 
производства чистых соединений 
марганца и других химических 
реактивов, органического стекла, 
карбамидных и полиамидных смол, 
меламина. Намечается также рас
ширение Руставского завода син
тетического волокна. Необходи
мость такого расширения диктует
ся экономической целесообразно
стью переработки капролактама на 
месте, что значительно снизит се

бестоимость продукции. Кроме то
го, при таком решении потребует
ся примерно на 30 процентов мень
ше капитальных затрат, чем при 
строительстве нового завода.

Применение того или иного ви
да сырья для химической, промы
шленности определяется конкрет
ными условиями экономического 
района.’ Крупным источником мест
ного сырья в нашей республике 
являются отходящие газы, полу
чаемые при производстве ферро
марганца и силикомарганца на 
закрытых печах Зестафонского 
завода ферросплавов. Из этих га
зов с высоким содержанием оки
си углерода могут быть получе
ны важные химические продукты 
органического синтеза. Однако 
этот вопрос пока не нашел поло
жительного решения, несмотря на 
то, что в ряде зарубежных стран 
подобные газы успешно исполь
зуются для получения ценных хи
мических продуктов. Следует 
учесть, что использование отходя
щих газов в ферросплавной про
мышленности не ограничивается 
только зестафонским заводом, так 
как все заводы страны будут пе
реводиться на закрытые печи, и 
поэтому отходящие газы, безуслов
но. должны найти соответствую
щее использование. Пренебрегать 
этим дешевым и ценным сырьем 
для химической промышленности 
ни в коем случае не следует. Го
сударственный комитет химиче
ской и нефтяной промышленности 
при Госплане С ССР поручил На
учно-исследовательскому и проект
ному институту азотной промыш
ленности изучение предложений 
республики по этому вопросу и 
подготовку соответствующих ре
комендаций. Желательно ускорить 
работу, чтобы можно было учесть 
отходящие газы в ббщих ресур
сах при разработке народнохозяй
ственного плана на 1966— 1970 
годы.

Никита Сергеевич Хрущев & 
своем докладе уделил значитель
ное место вопросам развития хи
мической науки. Всеобщее одобре
ние вызвали его указания о повы
шении роли научно-исследователь
ских учреждений в решении задач 
ускоренного развития химической 
индустрии. Я хочу доложить, что 
после майского Пленума ЦК 
КПСС в научно-исследователь
ских учреждениях республики в 
содружестве с работниками про
мышленности проделана положи
тельная работа для изыскания 
новых видов сырья, разработки 
оригинальных и высокоэффектив
ных технологических процессов, 
определяющих дальнейшее успеш
ное развитие химической промыш
ленности и химизации народного 
хозяйства. Хотелось бы остано
виться на некоторых вопросах, 
значение которых, как нам кажет
ся, выходит за пределы республи
ки и представляет интерес для 
всей страны.

Институтами химии и горного 
дела Академии наук Грузинской 
С С Р решена важная задача по 
обогащению ткибульских липтобио- 
литовых углей и сланцев и полу
чению из них пресспорошков для 
производства пластических масс.

Проведенные исследования и 
опытно-производственные работы 
показали, что пресспорошок, по
лученный из этого вида дешевого 
сырья, может заменить почти на 
50 процентов остродефицитные 
фенольные пресспорошки и обхо
дится в 3— 4 раза дешевле. Учи
тывая, что запасы липтобиолито- 
вых углей и сланцев в Ткибули 
практически неисчерпаемы, а пот
ребность в пресспорошках по Со
ветскому Союзу огромная, эта ра
бота «является исключительно ак
туальной для народного хозяйства. 
Имеются все предпосылки для ор
ганизации в широких масштабах 
промышленного произво д е т в а  
пресспорошков для получения 
чепных пластических масс. В  
1964 году будет закончено стро
ительство крупной опытной про
мышленной установки, а также на
мечается осуществить строитель
ство завода по производству прес- 
порошков.

Институтом химии Академии 
наук Грузинской С С Р разработан 
оригинальный автоклавный метод 
извлечения из сульфидных руд 
меди и цинка, исключающий слож
ный пирометаллургический про
цесс. и метод получения медного 
и цинкового купороса без приме
нения серной кислоты. Предвари
тельные расчеты подтверждают 
целесообразность производства 
медного купорюса из сульфидных 
руд Маднеульского месторождения 
этим методом, что позволит сэко
номить несколько миллионов руб
лей. Институтом разработана так
же технология получения из рас
тительного сырья новых видов 
органоминеральных препаратов, ис
пытание которых в производствен
ных условиях показало их эффек
тивность в борьбе с заболевания
ми виноградников и плодовых на
саждений хлорозом. Необходимо 
срочно построить опытно-промыш
ленную установку для производст
ва этих препаратов, что позволит 
провести более широкое опробова
ние их в сельском хозяйстве и 
последующую организацию про
мышленного производства ценных 
препаратов.

Практический интерес представ
ляет разработанный химиками 
республики новый способ получе
ния перманганата калия и актив
ной двуокиси марганца. В  бли
жайшее время закончится проек

тирование и начнется строитель
ство предприятий по получению 
этих важных для народного хозяй
ства продуктов, что даст возмож
ность полностью • удовлетворить

1Я лгаябпя на утреннем заседа- 1  сти, так и в химическом машино- 
нии Пленума Центрального Коми- строении произошли не только ко
т а  КПСС продолжалось обсуж- личественные. но и значительные
дение доклада товарища Н. С. | качественные! 0гИеи всей| Большие возможности открыва-
химической*У °п{ЮМЫш*енвгс)^ИТ—- Я Й  —  и «ля Увеличении производ.
важнейшее условие подъема сель- изводств. Наши машиностроители 
скохозяйственного производства и освоили выпуск нескольких соте 
м ета благосостояния народа,. | новых образцов оборудование 

Председатель Всесоюзного объе-1 После майского Пленума I 
динения «Союэсельхозтехника» партии выпуск химического. обо- 
А  А. Ежевскнй основное внима- рудования увеличился у нас в 

уделил вопросам механизации 2.7 раза, получила ^ЛАнейшес 
 ̂    п и г ч ч и и и г  I П е ч о и т и о  т^ ЧИ О -И С С Л вД О ВаТ  в  Л Ь-ниепотребности страны в пермангана-: " сё Го иамплекса работ, связанных I развитие наУчн0'исслеД°®атма111и 

те калия и обеспечить дальней-; с 1Применением удобрений и хими- ская, конструкторская база маши-
шее развитие элементной про
мышленности на базе искусствен
ной активной двуокиси марганца.

Длительные вегетационные и 
полевые стационарные опытные 
работы, проведенные в производ
ственных условиях кафедрой аг
рохимии Грузинского . сельскохо
зяйственного института на корич
невых, темно-коричневых и аллю
виальных почвах, показали, что 
при внесении в комплексе с мине
ральными удобрениями 16— 50 
килограммов на гектар микроудоб- 
реиий в виде марганцевого шлама 
урожайность винограда повышает
ся в среднем на 10 — 12 центне
ров, сахарной свеклы — на 44— 
60 центнеров, овощных культур— 
на 60— 90 центнеров с гектара. 
Достигнуто также повышение уро
жайности кукурузы и озимой пше
ницы. В  будущем году при Чиа- 
турской обогатительной фабрике 
будет закончено строительство 
установки для получения марган
цевого шлама, позволяющей пол
ностью удовлетворить потребности 
республики. Мы считаем, что эти 
микроудобрения могут быть ис
пользованы и в других сельскохо
зяйственных районах страны. 
Имеющиеся сырьевые ресурсы 
позволяют значительно увеличить 
мощность строящейся установки.

В  настоящее время заканчива-

ства зерна.
Выполняя указания Централь

ного Комитета партии, товарища 
Н. С. Хрущева, мы детально изу
чили возможности увеличения
производства зерна, особенно на
поливных землях, с которых, 
при внесении достаточного количе
ства минеральных удобрений,
можно получить за два урожая по 
60— 70 и больше центнеров зерна 
с гектара. Расчеты показывают,
что колхозы и совхозы Таджики
стана могут удвоить и даже утро
ить производство хлеба, довести 
его к 1970 году до 35 — 40 мил
лионов пудов.

Тов. Расулов отмечает далее, 
что Таджикистан пока не имеет 
химической промышленности, но 
для ее развития имеются огром
ные возможности. Республика рас
полагает богатейшими гидроэнерге
тическими ресурсами, большими 
разведанными запасами каменной 
соли, известняка, коксующихся уг-

ч^киГсоёдств "защиты растений, I построения/ Наши ученые, кон 
их транспортировкой и хранением, структуры разработали ^ л е е  ты 
Народнохозяйственным п л а н о м  сячи образцов нового оборудова 
предусмотрено увеличение в 1964 ния. приборов, арматуры, 
году производства машин для вне- Оратор перечисляет резервьт, 
сения удобрений Колхозам и сов- использование которых позволит 
хозам будет поставлено 50 тысяч успешно выполнить программу 
зернотуковых, 11 тысяч туковых. развития химической промышлен- 
сеялок и другие машины. ности.

Однако, заявил А. А. Ежев- Наряду с увеличением выпуска 
ский растущие масштабы приме- химического оборудования на деи- 
нения удобрений требуют обес- ствующих предприятиях, продол- 
печения сельского хозяйства новой, жает тов. Костандов, надо по
более производительной техникой. | строить новые заводы. Мы счи- 
В самые короткие сроки следует тали бы также целесообразным 
организовать массовый выпуск се-1 перевести на производство хим.и- 
ялок с захватом в четыре-пять мет- ческого оборудования несколько 
ров что в два раза снизит потреб- заводов других отраслей машино-, лей и других ископаемых. В  на- 
ность в них. Необходимо перейти строения. При правильной органя-| роднохозяйственном плане на бли
на производство разбрасывателей аацИИ работ, при своевременном; жайшие годы предусмотрено со- 
удобрений грузоподъемностью в размещении заказов на два-три | Здать ряд крупных химических
5 — 6 и более тонн. Создание таких года вперед можно за счет при-  ----•*» аочтгя
машин позволит вдвое сократить | влечения других отраслей маши- 
затраты труда на внесение удоб- построения оказать значительную 
рений и сэкономить колхозам и | ПОмощь химической промышлеи- 
совхозам ежегодно не менее 40 1 Н0Сти в обеспечении ее оборудо- 
миллионов человеко-дней. ванием, а химическому машипо-

Объединением «Союзсельхоз- строению — в совершенствовании 
техника» совместно с Министер- технологии и повышении техни- 
ством сельского хозяйства и науч- чесКого уровня.
но-исследовательскими института- Руководствуясь решением де- 
ми разработаны технологические кабрьского Пленума Ц К  КПСС, 
карты процессов подготовки и вне- говориТ в заключение тов. Костан- 
сения минеральных и органо-мине- дов машиностроители внесут до- 
ральных удобрений. По этой тех- СТойный вклад в решение гранди- 
нологии в самое ближайшее время озной задачи _  ускоренного раз-

о  паС 1 в 11с-VIл оадап члосх ‘  ̂   «г *

ется строительство опытной про- потребуется сконструировать и ор- вития химической промышлен-
мышленной установки для получе
ния фунгисидного препарата — 
серобентонита. Технология получе
ния этого препарата из термически 
обработанной смеси четырех час
тей бентонитовых глин и одной 
части чистой серы разработана 
Кавказским институтом минераль
ного сырья. Препарат полностью 
заменяет чистую серу, применяе
мую в растениеводстве, и сокра
щает ее расход в пять оаз при 
той же эффективности. При нали
чии значительных запасов бентони
товых глин в Грузии представля
ется целесообразным организовать 
производство серобентонита в ко
личествах, обеспечивающих пот
ребности сельского хозяйства стра
ны.

Парспективны работы химиков 
республики по выявлению и раз
работке способов получения новых 
видов люминофоров, биологиче
ски активных веществ, тонкопори* 
стых цеолитовых кристаллов и 
других важных для народного хо
зяйства химикатов.

Несмотря на определенные ус
пехи, химическая наука в нашей 
республике все еше неполностью 
удовлетворяет нужды сегодняшне
го дня. Отчасти это следует объяс
нить недостаточностью оснащен
ных современной техникой лабора
торий и экспериментальных баз. 
Наши химики еще пока мало ра
ботают в области органического 
синтеза.

Товарищи! Осуществление гран
диозной программы развития хи
мической промышленности и хи
мизации народного хозяйства, из
ложенной в докладе Никиты Сер
геевича Хрущева, потребует моби
лизации усилий партийных, совет
ских, плановых и хозяйственных 
организаций, всего советского на
рода. Надо дело поставить так, 
чтобы в центре и на местах без
отлагательно и оперативно реша
лись вопросы, возникающие в 
процессе строительства и освоения 
мощностей новых химических пред
приятий, реконструкции и расши
рения существующих.

Необходимо как можно быстрее 
устранить недостатки, мешающие 
успешному развитию химической 
промышленности. А  их пока нема
ло.

О серьезных недостатках в ра
боте проектных организаций мно
го было сказано в выступлениях 
предыдущих ораторов. По всей 
видимости, возможности сущест
вующих проектных организаций 
уже не отвечают возросшим тре
бованиям. Целесообразно рассмот
реть вопрос о создании новых 
проектно-технологических институ
тов в ряде экономических районов, 
где предусматривается строитель
ство крупных химических пред
приятий. Наряду с этим необходи
мо улучшить организацию и прак
тические формы обеспечения пус
коналадочных работ на ‘ новых 
сложных химических предприя
тиях. Освоение новых мощностей 
часто затягивается из-за отсутствия 
или малочисленности специализиро
ванных организаций, призванных 
осуществлять пусконаладочные ра
боты. Необходимо укрепить их 
систему и создать новые органи
зации, которым надо поручить пу
сконаладочные работы. Следует 
установить такой порядок, при ко
тором на эти организации, наря
ду с совнархозами, будет возло
жена ответственность по освое
нию нормального технологическо
го процесса на законченных стро
ительством предприятиях.

Товарищи! Разрешите заверить 
настоящий Пленум Ц К  КП СС  и 
лично Никиту Сергеевича Хруще
ва, что коммунисты Грузии, все 
трудящиеся республики отдадут 
свои силы и энергию борьбе за 
претворение в жизнь великой прог
раммы химизации нашей страны. 
(Аплодисменты).

ганизовать производство 29 новых ности 
типов машин и комплектного обо- Выступает Председатель Совета 
рудования для складов. , Министров Грузинской ССР Г. Д.

Б ы л о  бы целесообразно, продол- Джавахишвили. (Речь тов. Г. Д. 
жает А .4 А. Ежевский, поручить Джавахишвили публикуется в се- 
Госплану СССР, С Н Х  СССР и годняшнем номере).
Комитету автотракторного и сель- Первый секретарь Московского 
скохозяйственного машинострое- областного сельского комитета 
ния принять меры к быстрейшей партии В . И . Конотоп говорит, 
разработке конструкций и увели- чт0 проведенная партией пере- 
чению выпуска новой производи- стройка управления народным хо- 
тельной техники. Оратор высказы-) зяйством способствует наиболее 
вает мысль о широком применении I полному использованию огромных 
в сельскохозяйственном машино- материальных ресурсов, в том 
строении пластмассовых материа- ЧИсле широкому применению хи- 
лов, не подвергающихся коррозии мии в сельском хозяйстве, 
от воздействия минеральных удоб- По инициативе Н. С. Хрущева в 
рений и ядохимикатов. области были созданы крупные

На этом Пленуме, говорит А. А. специализированные овоще-карто- 
Ежевский, был высказан ряд кри- фелеводчеокие, молочные и птнце- 
тичесних замечаний по поводу не- водческие совхозы. За последние 
достаточной механизации работ в годы здесь освоено более 20 ты- 
животноводстве. садоводстве и ви- СЯч гектаров плодородных поймен- 
ноградарстве. Мы примем все не- НЬ!Х земель. Построена ороситель- 
обходимые меры, заявляет оратор, ная сеть на площади 21,5 тыся- 
чтобы в самые короткие сроки ус- чи геКтаров. Несмотря на небла- 
транить все отмеченные недостат- Г0Приятные погодные условия 
ки. } нынешнего года, труженики сель-

На трибуне — первый секре- ского хозяйства области выполни- 
тарь . ЦК ' Компартии Армении ли годовые планы продажи госу- 
Я. Н. Заробян. Еще никогда, гово- дарству зерна, йартофеля и мяса, 
рит он, не созывался такой пред- Однако, продолжает оратор, мы 
ставительный Пленум Централь- хорошо понимаем, что большие 
ного Комитета партии, как настоя- возможности и резервы, которы- 
щий. Это показывает, какое ис- Ми располагают колхозы и совхо- 
ключительно важное значение на- зы , используются еще далеко не 
ша пафгия, ее Центральный Ко- полностью. Наши хозяйства долж- 
митет придают дальнейшему раз- ны и могут производить зпачи- 
витию химической промышленно- тельно больше картофеля, ово- 
сти и широкому использованию щей и других продуктов. Если 
химических продуктов и материа- сейчас, например, мы получаем в 
лов в народном хозяйстве. среднем урожай зерновых всего

После майского Пленума Ц К  ю  центнеров с гектара, то при 
КПСС (1958 год) объем продув-1 внесении по 5— 6 центнеров мике- 
циц химической промышленности ралЬных удобрений на гектар па- 
в республике возрос более чем ши земли могут дать по 20— 25 
вдвое, а выпуск синтетических центнеров зерна. Это подтвер- 
смол - и пластических масс — в | ждаеТся в течение ряда лет та- 
семь раз. Молодой коллектив ги-1 кими хозяйствами, как «Горки 
ганта большой химии — Кирова- Ленинские», колхоз имени Горь- 
канского завода искусственного кого и другими. При достижении 
волокна, пущенного в конце прош-1 таких урожаев в целом по области 
лого года, с честью выполнил < КОЛХозы и совхозы смогут полно- 
взятые социалистические обяза- стью обеспечить поголовье скота 
тельства и 9 декабря завершил собственным фуражом, 
годовой план, дав стране тысячи д ля нашей области, говорит 
тонн высококачественного ацетат-  ̂р ц  Конотоп, особое значение 
ного шелка. Химическая промыт- 1  имеет повышение урожайности 
ленность республики освоила про  ̂ овощей и картофеля. Совхоз 
изводство и ныне выпускает 1-6 «Большевик» за последние три 
видов продукции. | Года вносит на гектар посева по

Новым направлением в химиче ] 6 — 8 центнеров минеральных 
ской промышленности республч- удобрений, в том числе 4— 6 
ки является производство гербч- центнеров азотных, и получает в 
цидов. Их выпуск с прошлого го- среднем 400 — 450 центнеров ово
да начат ведущим предприятием щей с гектара. Если такие же 
нашей химии — заводом имени нормы удобрений мы сможем 
Кирова — на базе использования вносить на всей площади 24 ты- 
побочных продуктов производства сячи гектаров, то будем ежегодно 
синтетического каучука. В  буду- производить 650— 700 тысяч тонн 
щем году этот же завод начнет вы- оВощей. Это же относится и к кар- 
пускать ацетилен из природного тофелю, производство которого мы 
газа Карадагского месторождения, можем довести до 1.300 тысяч 

Важным резервом развития хи- тонн, 
мической промышленности являют- Но выполнить все эти задачи, 

Армении. В  I подчеркивает оратор, можно толь-

предприятий. Первенцем явится 
Вахшский азотнотуковый завод, к 
строительству которого приступили 
в этом году. Вторым крупным 
объектом, строительство которого 
предусматривается начать в теку
щем семилетии, является таджик
ский электрохимический комбинат.

Тов. Расулов останавливается 
также на вопросах создания мощ
ной энергетической базы в Тад
жикистане. Он указывает, что клю
чевой стройкой является сооруже
ние Нурекской ГЭС в 2,7 миллио
на киловатт. Ввод этой ГЭС  поло
жит начало дальнейшему разви
тию производительных сил рес
публики, расширит круг возмож
ностей для создания крупных 
предприятий химической промыш
ленности.

Заключая свое выступление, тов. 
Расулов говорит, что на заботу 
партии и правительства о росте 
экономики и культуры народов 
нашей многонациональной Родины 
таджикский народ отвечает само
отверженным трудом, успешно 
претворяя в жизнь грандиозные 
планы коммунистического строи
тельства.

Широкая программа развития 
химии глубоко затрагивает и нас, 
текстильщиков, говорит директор 
Дарниикого шелкового комбината 
Г. Н. Ещенко. Наш комбинат вот 
уже 15 лет вырабатывает ткани из 
химических волокон.

Тысячи передовых рабочих кол
лектива — люди неиссякаемой 
энергии, инициаторы новых начи
наний добиваются увеличения вы
пуска и улучшения качества тка
ней. В  этом году сверх плана вы
пущены сотни тысяч метров гото
вых тканей на сумму около мил
лиона рублей. Но мы сегодня не 
можем довольствоваться тем, что 
достигнуто.

Всем известно, что наши ткани 
самые прочные. Но сочностью 
красок, отделкой, к сожалению, 
мы не всегда можем похвалиться. 
И покупатель это очень хорошо 
понимает. Для улучшения внеш
него вида тканей нужно очень 
много сделать не только текстиль
щикам, но химикам и машино
строителям. Хорошо, что заводы 
искусственного волокна увеличи
вают производство, однако им 
нужно обратить внимание и на ас
сортимент. и на качество постав
ляемого нам сырья.

Переработка химических воло
кон, в первую очередь синтетиче
ских, не возможна без оснащения 
наших предприятий новым ^ра- 
сильно-отделочным оборудованием.

И у  нас на комбинате имеется 
еще много недостатков, не исполь
зованы еще все резервы, указыва
ет тов Ещенко. Партийная органи
зация, весь коллектив комбината 
приложат все силы и знания, 
чтобы увеличить выпуск красивых, 
добротных тканей для удовлетво
рения возрастающих потребностей 
советского человека.

После выступления Г. Н. Ещен
ко Пленум принимает решение о 
прекращении прений по докладу 
товарища Н. С. Хрущева «Уско
ренное развитие химической про-, 
мышленности — важнейшее усло
вие подъема сельскохозяйственно
го производства и роста благосо
стояния народа».

На вечернем заседании Плену-ся горные породы . . . . . . . .
Ереванском научно-исследователь- ко при условии улучшения всей! ма с заключительным словом вы- 
ском институте химии разработана организаторской работы в совхо-1 ступил Первый секретарь Цен- 
технологическая схема комплекс- зах и колхозах, резкого повыше- трального Комитета КПСС  и Пред- 
ной переработки нефелиновых сие- ния общего уровня культуры зем-. седатель Совета Министров СССР 
нитов. Сооружаемый по этой леделия. На этом и сосредотачи- товарищ Н. С. Хрущев, тепло и 
схеме Разданский горнохимиче- вает сейчас свое основное внима- сердечно встреченный присутству- 
ский комбинат станет крупным ние областная партийная органи- ющими. Тысячи участников Пле- 
предприятием, где будет произво- зация. нума. собравшиеся в огромном за-
диться ряд ценнейших химических Большие надежды возлагают на 
продуктов, в том  ̂числе метасиликат химию труженики села, говорит 
натрия, который находит боль- первый секретарь Центрального 
шое применение в производстве Комитета Компартии Таджикиста- 
синтетических моющих средств. на д  Расулов. Проблема интен-,
Выпуск силиката натрия позволит сификации сельского хозяйства, 
сэкономить сотни тысяч тонн рз- которую партия выдвигает как 
стительного масла. Другой хим-и- 0Дну из важнейших задач, — это, 
ческий продукт, названный ере- прежде всего, проблема химиза- 
ванитом, дает возможность полу- дии
чить высококачественные опти- Оратор указывает, что в сред- 
ческие стекла и другие изделия нем по Таджикистану урожайность 
народного потреоления. хлопка сейчас составляет 24

Благодаря более эффективному | центнера с гектара, включая и
тонковолокнистые сорта. Но ее 
можно довести до 30 центнеров.
Многие мастера хлопка, умело 
используя минеральные удобре
ния, химические средства зашиты 
растений и непрерывно совершен
ствуя агротехнику, получают из 
года в год по 40 центнеров с гек
тара.

Мы ставим перед собой зада
чу — сделать эти урожаи мас
совыми, заявляет тов. Расулов.
При необходимом количестве ми
неральных удобрений и выполне
нии плана капитальных вложений

применению минеральных удобре
ний, расширению площади ороша
емых земель и другим мерам, го
ворит в заключение тов. Заробян, 
Армения сможет к 1970 году 
вдвое увеличить производство зер
на, мяса и молока.

Выступает председатель Госу
дарственного комитета химическо
го и нефтяного машиностроения 
при Госплане СССР Л. А. Костан
дов. В  ходе реализации решений 
майского Пленума Центрального 
Комитета партии, говорит он, 
как в химической промышленно-

ле Кремлевского Дворца съездов, 
с глубоким вниманием слушали 
яркую, проникновенную речь то
варища Н. С. Хрущева. Его вы
ступление неоднократно прерыва
лось бурными, продолжительными 
аплодисментами.

Пленум единогласно принял по
становление по докладу Н. С. 
Хрущева «Ускоренное развитие 
химической промышленности — 
важнейшее условие подъема сель
скохозяйственного производства и 
роста благосостояния народа».

Пленум Ц К  КПСС рассмотрел 
организационные вопросы.

Пленум освободил от обязанно
стей кандидата в члены Президи
ума ЦК КПСС В. В. Шербицкого. 
кандидатом в члены Президиума 
Ц К  КПСС Пленум избрал П. Е. 
Шелеста.

Пленум ЦК КПСС закончил 
свою работу. (ТАСС).
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